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Белоруссия — единственная из
постсоветских стран, которая офици�
ально отмечает День Великой Октябрь�
ской социалистической революции как
общереспубликанский праздник.

ПО ТРАДИЦИИ утром 7 ноября в Минске
руководители Коммунистической партии
Белоруссии возложили цветы к памятнику

основателя Советского государства В.И. Ленина.
В торжественной церемонии приняли участие де(
путаты Национального собрания, Минского гор(
совета, представители крупнейших общественных
организаций — Союза ветеранов, профсоюзов, ре(
спубликанского союза молодёжи, трудовых кол(
лективов, пионеры и школьники.

Накануне праздника в столичном Доме культу(
ры профсоюзов прошло торжественное собрание,
посвящённое знаменательной дате. Выступая пе(
ред его участниками, секретарь ЦК Компартии
Белоруссии Георгий Атаманов напомнил о том,
что государственность Белоруссия получила от
коммунистов и образованная вскоре после Ок(
тябрьской революции БССР добилась выдающих(
ся успехов во всех отраслях и сферах жизни. После
развала общего нашего Отечества республике уда(
лось избежать давления иноземных советников и
власти либералов(рыночников. «Опираясь на ве(
ликие достижения и завоевания советской эпохи,
мы создаём достойные условия для жизни и труда
народа, — подчеркнул Г. Атаманов, — и с уверен(
ностью идём в будущее».

С Днём Октябрьской революции поздравил со(
отечественников президент Белоруссии Александр
Лукашенко. «В ХХ веке, — говорится в поздравле(
нии, — это событие занимает особое место. Оно
оказало значительное влияние на ход мировой ис(
тории и определило судьбы многих народов. До(
ступные социальные блага, идеалы равноправия,

мира, межнационального согласия, сложившиеся в
советскую эпоху, актуальны и поныне. СССР осу(
ществил мощный рывок в развитии промышленно(
сти, сельского хозяйства, энергетики, космических
технологий, заложив основу для целых отраслей
производства, новых направлений исследований.
Успехи Советского Союза в сфере культуры и спор(
та стали достоянием всего человечества и принесли
стране мировую славу. Сегодня мы гордимся трудо(
выми подвигами, воинским героизмом, научными
открытиями советского времени. Стремимся сохра(
нить и приумножить всё лучшее, что досталось нам
от предшественников, определивших своими при(
оритетами такие ценности, как справедливость,
труд, равенство. С нами бесценный опыт предыду(
щих поколений, а значит, нам многое по плечу».

В этот день члены общественной организации
— объединения «Лига коммунистов молодёжи»,
недавно созданной в республике и вошедшей в
Международный союз комсомольских организа(
ций — ВЛКСМ, возложили в Минске цветы к па(
мятникам М.И. Калинина, А.Ф. Мясникова,
П.М. Машерова и других видных деятелей совет(
ского периода. А на Минском тракторном заводе
был открыт отреставрированный памятник В.И.
Ленину. Раньше он находился на территории
предприятия. Сейчас, с учётом пожелания жите(
лей города, установлен в самом людном месте —
призаводском сквере. 

Торжественные собрания и возложение цветов
к памятникам вождя революции прошли во всех
областных, районных центрах и городах республи(
ки. На концертных площадках звучали советские
песни, вдохновлявшие народ на бессмертные по(
двиги во имя своей социалистической Родины. 

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

С нами бесценный опыт 
советского времени

ПЕРМЬ. Перед началом пра(
здничной демонстрации её уча(
стники возложили цветы к па(
мятнику В.И. Ленина, основате(
ля первого в мире государства
трудящихся — великого и могу(
чего Советского Союза.

Колонна коммунистов и ком(
сомольцев, сторонников партии
и просто жителей Перми двину(
лась по главной улице Ленина
под музыку духового оркестра.
Флаги КПРФ, СССР, Ленинско(
го комсомола реяли алой волной
в тёмном осеннем небе. Участ(
ники вышли на демонстрацию с
транспарантами: «Да здравствует
Великий Октябрь!»; «Власть —
народу, собственность трудя(
щимся!»; «Дню Великого Октяб(
ря — статус государственного
праздника!»; «Работу! Зарплату!
Уверенность в завтрашнем дне!»;
«Слава человеку труда!»...

На этот раз местные СМИ не
остались равнодушными к пра(
зднованию Великого Октября.
Журналисты и телеоператоры
сопровождали демонстрацию и
митинг на протяжении всей тор(
жественной акции.

Под советские марши и рево(
люционные песни колонна про(
шла на площадь городской эс(
планады к памятнику «Единство
фронта и тыла», где состоялся
торжественный митинг. С трибу(
ны гранитного постамента, 
осеняемого скульптурами Роди(
ны(матери, рабочего и солдата,
звучали выступления первого се(
кретаря Пермского крайкома
КПРФ В.К. Корсуна, лидера
комсомольцев края С.Н. Андре(
янова, коммуниста правозащит(
ника из Ленинского района
Перми А.Б. Бессонова и других.
Участники торжественного ми(
тинга под дружное «Ура!» при(
ветствовали наступающую 99(ю
годовщину Великого Октября.

АСТРАХАНЬ. Накануне оче(
редной годовщины Октября
коммунисты области провели
шествие и митинг. Краснозна(
мённая колонна прошла тради(
ционным маршрутом по центру
города до площади Ленина, где
состоялся митинг.

«В сентябре прошли выборы в
Государственную думу и Думу Ас(
траханской области. Власть укра(
ла у нас победу, — отметил в сво(
ём выступлении первый секре(
тарь обкома КПРФ Виктор Вос(
трецов. — Она ещё раз доказала,
что ваше мнение, мнение избира(
телей, мнение народа, её не инте(
ресует. Но мы говорим там, где
нас давят, мы разгибаемся и креп(
чаем. Мы ребята жилистые,
крепкие, мы трудовой народ. Мы
распрямимся и победим!»

Историк Владимир Немчинов
сравнил праздники советской
эпохи и наших дней: «Праздник
Великой Октябрьской социали(
стической революции, которая
повлияла на всю мировую исто(
рию, у нас решили отобрать. По(
чему? Потому что для власти нет
ничего важнее «священной ко(
ровы» капитализма... Но я уве(
рен, что пройдут века и всё чело(
вечество будет помнить Россию
как страну, в которой в 1917 году
произошла великая революция».

КРАСНОДАР. Участников
праздничной акции встретил ду(
ховой оркестр, исполнявший

марши и песни советской эпохи.
Колонну возглавили руководи(
тели крайкома и горкома пар(
тии, депутаты российского и
краевого парламентов, органов
местного самоуправления, пред(
ставители общественных орга(
низаций. Реяли красные флаги.
Многие активисты держали
транспаранты и плакаты с поли(
тическими призывами и соци(
ально(экономическими требо(

ваниями к правительству, регио(
нальным и местным властям. 

После исполнения государст(
венного гимна слово было пре(
доставлено первому секретарю
краевого комитета КПРФ, депу(
тату Государственной думы Ни(
колаю Осадчему.

— Великий Октябрь стал на(
чалом восхождения страны и на(
рода из пропасти, в которую их
завели феодальное самодержа(
вие, капитализм и мировая вой(
на, — подчеркнул лидер кубан(
ских коммунистов. — И только
совсем глупые люди не видят
связи между Революцией, Побе(
дой над фашизмом и космичес(
ким прорывом советской дер(
жавы. Многие из социальных
достижений утрачены к настоя(
щему моменту вследствие либе(
рально(буржуазной контррево(
люции. Но выход из кризиса —
как для России, так и для всего
человечества — состоит в осо(
знании идеалов и уроков Вели(
кого Октября, в реализации про(
граммы созидания и движения к
социализму.

На митинге нескольким крас(
нодарцам были вручены партий(
ные и комсомольские билеты, а
в завершение акции единоглас(
но была принята резолюция.

Митинги и другие публичные
мероприятия в связи с годовщи(
ной Октября были организова(
ны и проведены местными отде(
лениями КПРФ в Славянске(
на(Кубани, Сочи, Новороссий(
ске, в станице Тбилисской и в
посёлке Мостовском, в Тихорец(
ке, Усть(Лабинске, Белоречен(
ске и других городах и станицах
Кубани.

НАРЬЯН0МАР. Во время ше(
ствия праздничной колонны
коммунисты и сторонники пар(
тии возложили венки и цветы к
обелиску землякам, павшим на
фронтах Великой Отечествен(
ной войны, памятникам Влади(
миру Ильичу Ленину и одному
из первых руководителей округа
Ивану Павловичу Выучейскому.

Открыл и вёл митинг первый
секретарь окружкома КПРФ, де(
путат окружного Собрания депу(
татов Александр Саблин. О зна(
чении Октября и его роли в ста(
новлении Ненецкого округа, о
развитии его экономики и само(
бытной культуры говорили вете(
ран округа Надежда Сахарова,
представители ненецкого народа
Иван Ледков и Алексей Каню(

ков, первый секретарь окружной
организации Ленинского комсо(
мола Михаил Санников и дру(
гие. Выступавшие отмечали, в
каком удручающем положении
оказался округ после отказа от
социалистического пути разви(
тия. Практически уничтожены
ведущие промышленные пред(
приятия, геологоразведочные
организации и сельскохозяйст(
венная отрасль — всё то, что де(
сятилетиями создавалось упор(
ным трудом рабочих и крестьян.
Расчёт буржуазной власти на то,
что всё окупится нефтью, разве(
данной в годы Советской власти,
полностью провалился, и округ
оказался в долговой яме, в глубо(
ком кризисе, который затронул
все стороны жизни северян.
Сотни жителей округа стали без(
работными и оказались без
средств к существованию. Идёт
планомерное наступление на со(
циальные права северян, для
многих из них жизнь становится
невыносимой.

По итогам митинга была при(
нята резолюция, которую зачи(
тал рабочий предприятия объе(
динённых котельных и тепловых
сетей, депутат городского Совета
Василий Корепанов.

ПЕНЗА. Митинг традицион(
но прошёл на Советской площа(
ди перед зданием бывшего кино(
театра «Родина». В своих вы(
ступлениях ораторы вспоминали
заслуги Советской власти, гово(
рили о завоеваниях Октября,
многие из которых безвозвратно
утеряны в капиталистической
России. Чувствовался в речах
выступавших революционный
задор. Досталось и власть иму(

щим, и церковным деятелям, и
олигархам. 

Первый секретарь Пензен(
ского обкома КПРФ, депутат
Законодательного собрания
области Георгий Камнев обра(
тил внимание на то, что власть
и церковь пытаются навязать
нам идеологию самодержавия,
возвращая лозунги позапрош(
лого века: «В одном из церков(
ных журналов недавно вышла
статья известного протоиерея
Чаплина, которая называется
«О потерянном рабстве и ры(
ночной свободе». Чаплин со(
жалеет о том, что большинство
людей не осознают себя рабами,
и говорит о том, что нам необ(
ходимо научиться быть рабами.
Вот какую идеологию нам сего(

дня предлагают церковь и
власть!»

Участники митинга едино(
гласно приняли резолюцию, ко(
торая будет направлена в органы
власти. Среди требований про(
тестовавших — отставка прези(
дента и правительства, честные
выборы, рост зарплаты и пен(
сий, наведение порядка в сфере
ЖКХ и транспортного обслужи(
вания и т.д.

БЛАГОВЕЩЕНСК. Празд(
ничное шествие с колоннами
знаменосцев, автомобилей, ду(
ховым оркестром началось от
площади Победы и завершилось
митингом на площади Ленина. В
последнее время в акциях КПРФ
стало участвовать много моло(
дых людей. И в этот раз колонны
с красными флагами заметно по(
молодели. Под знакомые и лю(
бимые многими амурчанами
песни советских времён, сканди(
руя лозунги и призывы, колонна
прошла по центральной улице
города. На площади Ленина тор(
жественный митинг открыл пер(
вый секретарь Амурского обкома
КПРФ Роман Кобызов. Роман
Александрович поздравил со(
бравшихся с Днём Великого Ок(
тября, отметил, что власть капи(
тала с молчаливого согласия
большинства продолжает безна(
казанно грабить народ. И эта си(
туация будет только ухудшаться. 

С предложением вспомнить и
достойно оценить заслуги Совет(
ской власти к собравшимся об(
ратился руководитель крестьян(
ско(фермерского хозяйства ком(
мунист Александр Талалай. Он
обратил внимание на плачевное
положение современного сель(

ского хозяйства и на упадок села.
Эмоционально выступила

первый секретарь Благовещен(
ского горкома комсомола Дарья
Черникова. Она обличила по(
пытки идеологов капитализма
принизить значения Октября и
доказала, что идеалы революции
сегодня близки многим моло(
дым людям. 

В принятую резолюцию были
внесены требования к амурско(
му правительству: повысить про(
житочный минимум для пенсио(
неров, не допускать повышения
размера оплаты за капремонт,
«разморозить» индексации со(
циальных льгот и выплат.

Митинги, демонстрации про(
шли также в городах Свободном,
Райчихинске, Тынде, Констан(
тиновке, Тамбовке, Ивановке,
Пояркове, Серышеве и Новобу(
рейском.

ЧЕЛЯБИНСК. Участники
праздничных мероприятий были
выстроены по районам города в
маршевую колонну. В авангарде
двигались новая агитационная
машина областного комитета
партии и шеренга знаменосцев, в
руках которых реяли алые полот(
нища знамён. После авангарда
шествовали геометрически выст(
роенные колонны районных ко(
митетов города(миллионника. К
челябинцам присоединились
представители Коркинского ме(
стного отделения КПРФ.

Конечным пунктом движения
колонны демонстрантов стала
площадь Революции, где участ(
ники акции получили красные
воздушные шарики и создали
огромную красную звезду. 

В это же время по проспекту
Ленина началось движение ко(
лонны из двадцати автомобилей,
украшенных праздничной сим(
воликой. Конечной точкой авто(
пробега стала площадь Револю(
ции, где его участники виртуоз(
но превратились в две красные
девятки — 99.

Во время проведения этой
масштабной акции обкома
КПРФ проводилась видеосъём(
ка с квадрокоптера. Таким обра(
зом, коммунисты Челябинска и
области приступили к выполне(
нию постановления XII пленума
ЦК КПРФ о праздновании 100(
летия Великого Октября.

БЕЛГОРОД. По давней тра(
диции белгородские коммунис(
ты и их сторонники отметили го(
довщину Великой Октябрьской
социалистической революции
целым рядом мероприятий.

Местное отделение РУСО
провело конференцию, посвя(
щённую истокам Октябрьской
революции, её значению для на(
шей страны и всего человечества.

Белгородский горком КПРФ
организовал праздничную де(
монстрацию, в рядах которой
шли представители комсомола,
общественных организаций и
движений: «Дети войны», «ВЖС
— «Надежда России», Союз со(
ветских офицеров, «Русский
Лад», совет собственников мно(
гоквартирных домов.

Сразу после демонстрации со(
стоялся митинг(концерт. Пер(
вый секретарь Белгородского
обкома КПРФ В.А. Шевляков
напомнил о всемирно(истори(
ческом значении Великого Ок(
тября, о выдающейся роли В.И.
Ленина, которую признавали да(
же противники революции,
включая членов царской фами(
лии. Говорил и о том, чем обер(
нулась для народа России победа
контрреволюции. 

Секретарь Белгородского обко(
ма КПРФ Я.Н. Сидоров сообщил,
что региональное отделение пар(
тии, откликаясь на Обращение
XII (октябрьского) пленума Цент(
рального Комитета, начинает
призыв в КПРФ, посвящённый
грядущему 100(летию Великого
Октября. Первой группе комму(
нистов «революционного призы(
ва» были вручены партбилеты.

(Окончание на 20й стр.)

ЛИДЕР КПРФ Геннадий
Зюганов в интервью На(
циональной службе ново(

стей (НСН) высказал крайне
негативную оценку такому заяв(
лению Поклонской. По мне(
нию главного коммуниста стра(
ны, только глупые люди, не по(
нимающие исторической зна(
чимости фигуры Ленина, спо(
собны на подобные сравнения:
«Все, кто пытается оценивать
Ленина, ему в подмётки не го(
дятся! Ленин — гений. И он уже
вошёл в историю как гений. Его
полное Собрание сочинений
присутствует во всех серьёзных
библиотеках мира», — эмоцио(
нально вступился за лидера
большевиков Зюганов.

Особенное возмущение у гла(
вы КПРФ вызвал тот факт, что
депутат Госдумы Поклонская
позволила себе сравнение Ле(
нина и Гитлера в канун социаль(
но значимого праздника — Дня
народного единства.

«Это стопроцентная провока(
ция! — категорически заявил
Зюганов и заочно обратился к
Наталье Поклонской: — Неуже(
ли вы не видите, что в мире пах(

нет новой войной?! Неужели не
понимаете, что нас обложили со
всех сторон?! Если в стране не
будет внутреннего согласия хотя
бы по главным вопросам, на что
тогда рассчитывать?! Это просто
поразительно, что в канун тако(
го праздника выдвигают такого
рода оценки!» — возмущён ли(
дер КПРФ.

При этом Геннадий Зюганов
категорически отказался прово(
дить разъяснительные беседы с
Поклонской, объяснив это тем,
что нет практической пользы от
разговоров с глупыми людьми:
«С ней бесполезно разговари(
вать, если она не понимает эле(
ментарной сути в канун Дня на(
родного единства. Это пустые,
глупые люди, провокаторы!» —
заявил Зюганов.

Лидер КПРФ подробно разъ(
яснил, какую роль сыграл Вла(
димир Ленин в истории и поче(
му его никак нельзя сравнивать
с фигурой главного злодея чело(
вечества — Адольфа Гитлера.

«Ленин первый сказал, что
мы спасёмся при одном условии
— если будем служить не капи(
талу, а труду, справедливости и

дружбе народов. Впервые в ис(
тории распавшаяся, сгоревшая
в Первой мировой войне импе(
рия, была воссоздана Лениным
в форме союзного государства.
Назовите мне второй пример,
чтоб без войны собрали заново
гигантскую страну?! Его план
поднял полумёртвую страну, а
сталинская индустриализация
спасла мир от фашизма», —
убеждён лидер КПРФ.

Напомним, что накануне На(
талья Поклонская стала иници(
атором скандала вокруг ещё не
вышедшего в прокат фильма
Алексея Учителя «Матильда»,
направив в генпрокуратуру за(
прос на проверку этой картины
на предмет оскорбления чувств
верующих. В кинокартине 
А. Учителя освещается личная
жизнь последнего русского го(
сударя Николая II, в частности
его отношения с балериной Ма(
тильдой Кшесинской. Запрос
был направлен Поклонской по
просьбам православных активи(
стов. В поддержку режиссёра
выступили деятели культуры —
кинокритик Кирилл Разлогов,
режиссёр Юрий Грымов, а пото(
мок и последний представитель
рода Романовых признался
НСН, что не знает ни о фильме,
ни о том, кто такая Наталья По(
клонская.

Kprf.ru

Ленину в подмётки 
не годятся

Бывший прокурор Крыма, депутат Госдумы Ната�
лья Поклонская, комментируя ситуацию вокруг филь�
ма Алексея Учителя «Матильда», поставила в один
ряд вождя коммунистического движения Владимира
Ленина и главаря нацистов Адольфа Гитлера.

НОВЫЙ ПАМЯТНИК Иль(
ичу изготовлен на средства

спонсоров. Организационную
работу по созданию скульптуры

возглавляла первый секретарь
районного комитета КПРФ
Альбина Гордеева, его установ(
ку произвела администрация

города. Идею сооружения па(
мятника поддержал первый се(
кретарь Иркутского областного
комитета компартии, губерна(
тор области Сергей Левченко.

Памятник установлен на
центральной площади города.

Анатолий ХОТУЛЁВ.
Фото автора.

Символ связи 
поколений

Новый памятник Владимиру Ильичу Ленину от�
крыт в воскресенье, 6 ноября, в канун 99�й годовщи�
ны Великого Октября, в центре города Слюдянка Ир�
кутской области. Его авторы — местный скульптор
Андрей Михайлов, художник Марина Ечмаева.

Позор!

В большом, живом мире славян(
ского братства — огромная потеря:
ушёл из жизни

Бисер Христов 
КИРОВ

выдающийся болгарский певец, ком(
позитор и дипломат. 

Неподражаемый тенор, он пел на
множестве славянских и европейских
языков, подчёркивая талантливый
универсализм славянского характера. 

Бисер Киров был любящим сыном
новой меняющейся Болгарии и вместе
с нею переживал её достижения и труд(
ные перемены. 

Он был сыном священника, служил
в армии в артиллерийском дивизионе.
Учился и окончил Российскую акаде(
мию театрального искусства в Совет(
ском Союзе. Как вокального исполни(
теля, гитариста и режиссёра его знали
в СССР и на Балканах, в Европе и
Азии, Америке и Африке. В течение
двадцати последних лет прошлого ве(
ка его имя входило в число самых по(
пулярных эстрадных исполнителей
Восточной Европы. 

Советским и русским любителям
музыкального творчества Бисера Ки(
рова он был дорог прежде всего как
единомышленник и соратник. И бо(

лее всего как Алёша — так называли
его здесь и там, в Народной Респуб(
лике Болгарии, за исполнение песни
«Алёша», посвящённой советскому
солдату, чей памятник свято берегли в
социалистической Болгарии.

На родине его называли «Болгарин
Советского Союза». Может быть, кто
знает, наряду со званиями заслужен(
ного артиста Народной Республики
Болгарии и заслуженного артиста
России это и была одна из его высших
наград. 

Совсем не случайно в 2010 году Би(
сер Христов Киров был назначен МИД
Болгарии «Послом доброй воли Рес(

публики Болгария в Российской Феде(
рации». Эта высокая миссия была для
него продолжением всей его творчес(
кой деятельности.

Он высоко и преданно продолжал
служить идее вечной дружбы между
нашими народами наперекор всем
злым ветрам времени. И потому мы
уверены, что неумолимое время не
унесёт его имя и его голос из нашей
памяти.

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Руководитель фракции КПРФ 

в Государственной думе,
Председатель ЦК КПРФ.

Прощание

Его называли «Болгарин Советского Союза»

Под алыми знамёнами 
Великого Октября

По всей стране прошли праздничные демон�
страции и митинги, посвящённые 99�й годов�
щине Великой Октябрьской социалистической
революции. Они с новой силой показали, что,
вопреки всем ухищрениям либерально�буржу�
азной власти, Октябрь жил, живёт и будет жить
в сердцах миллионов людей труда.

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббииииррррааааттттьььь    ««««ППППррррааааввввддддуууу»»»»
Во всех почтовых отделениях России проводится подписка на газету «Правда» на первое полугодие 2017 года. 

Кроме того, ещё не поздно оформить подписной абонемент на декабрь 2016 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.

Краснодар



2 8—9 ноября 2016 года    ●    № 124 (30475)

Кульбиты 
«неистового» Дутерте

Несколько месяцев назад на по�
литическом небосклоне Азии заж�
глась новая «звезда». Президентом
Филиппин — островного государ�
ства со 100�миллионным населени�
ем — стал Родриго Дутерте. «Чело�
век из народа», как называет себя
он сам, в рекордно короткие сроки
получил мировую известность сво�
ими громкими и большей частью
скандальными высказываниями.
Наибольший резонанс имели его
резкие выпады в адрес Соединён�
ных Штатов Америки. «Я собира�
юсь перейти Рубикон в отношени�
ях с США, — заявлял Дутерте. — Я
не американская марионетка, а
Филиппины — не колония».

Подобные словесные эскапады
тем более поразительны, что во
внешней политике Вашингтона
Манила играет особую роль. В тече�
ние почти полувека — с 1898 по 1946
год Филиппины находились под
владычеством США. Провозглаше�
ние независимости, однако, не ста�
ло действительным освобождением
архипелага от политической, эко�
номической и культурной подчи�
нённости бывшей метрополии.

Превращение Китая в державу
мирового масштаба только закре�
пило роль Филиппин как военного
плацдарма Вашингтона. В 2014 году
страны подписали Соглашение об
усиленной совместной обороне.
Документ дал США право увели�
чить уже имеющийся контингент, а
также использовать филиппинские

базы — с размещением на них аме�
риканских боевых самолётов и ко�
раблей. Кому грозит этот кулак, не
скрывалось. Все усилия американ�
ской дипломатии — явной и тайной
— были брошены на стравливание
Китая с соседними странами.

Неудивительно поэтому, что уг�
розы Родриго Дутерте изгнать аме�
риканские базы и прекратить с
США военное сотрудничество бы�
ли восприняты как резкое измене�
ние политического ландшафта в
регионе. Это стало ещё более оче�
видным, когда президент Филип�
пин вдруг начал говорить о сбли�
жении с Китаем и Россией. «Я
приеду в Россию, чтобы погово�
рить с Путиным и сказать ему, что
нас трое, кто противостоит всему
миру — Китай, Филиппины и Рос�
сия», — обещал Дутерте. 

Таких заявлений, больше, впро�
чем, напоминавших какую�то
фантасмагорию, чем логически
выстроенную систему взглядов,
было достаточно, чтобы президен�

та Филиппин нарекли «новым Ча�
весом». Особенно отличилась в
этом российская пресса. Слова Ду�
терте принимались ею за чистую
монету, хотя задуматься было над
чем. Например, президент Филип�
пин поддержал иск против Китая,
поданный при его предшественни�
ке Бенигно Акино. Напомним, что
12 июля Гаагский третейский суд
признал неправомочными терри�
ториальные притязания Пекина в
Южно�Китайском море.

В дальнейшем резкие высказы�
вания Дутерте неизменно сглажи�
вались его подчинёнными. Напри�
мер, после слов президента о вы�
воде американских баз официаль�
ный представитель вооружённых
сил Реституто Падилла уточнил,
что речь идёт исключительно об
отдельных объектах на острове
Минданао. В целом же, по его сло�
вам, «американо�филиппинские
отношения в сфере обороны оста�
ются железобетонными». Не менее
откровенным стало разъяснение

министра иностранных дел Пер�
фекто Ясая: «У нас особые отно�
шения с США. Они являются на�
шим единственным военным со�
юзником. Равнять США и Китай в
этом смысле нельзя». Но как же
тогда быть с высказываниями са�
мого Дутерте? 

Всё встаёт на свои места, если
вспомнить, что 18—21 октября со�
стоялся визит президента Филип�
пин в Китай. В преддверии этого
события, обещавшего Маниле
большие выгоды, Дутерте и стал
разыгрывать антиамериканский
спектакль. Расчёт оказался вер�
ным: стороны заключили торговые
и инвестиционные проекты на
сумму свыше 13 миллиардов дол�
ларов. Ещё 9 миллиардов составят
льготные кредиты. 

Однако не успел Дутерте поки�
нуть Пекин, как его риторика ста�
ла меняться. Президент Филип�
пин, в частности, заявил, что не
собирается разрывать старые сою�
зы и заключать новые. Этот стре�

мительный кульбит достиг апогея
в Японии, куда Дутерте вскоре
прибыл с официальным визитом.
Отвечая на вопрос одного из депу�
татов, чью сторону примут Филип�
пины в случае конфликта Китая и
США, он ответил однозначно: Ма�
нила поддержит Вашингтон и То�
кио. «Мы занимаем единую пози�
цию в отношении Китая», — под�
черкнул он.

Таким образом, перед нами
классический образчик популиста,
щедро раздающего обещания при
сохранении прежнего курса. Стоит
ли удивляться, что на все выпады
эксцентричного лидера в Вашинг�
тоне реагировали сдержанно�бла�
годушно? Глава пресс�службы Бе�
лого дома Джошуа Эрнест после
визита Дутерте в Китай успокоил
журналистов, сообщив, что ника�
ких конкретных свидетельств
ухудшения отношений с Филип�
пинами нет. 

В условиях роста антиамерикан�
ских настроений и усиления Китая

США могли сознательно сделать
ставку на Дутерте. «Выпуская пар»,
политик сохраняет страну в орбите
американского влияния. Подоб�
ные примеры уже были. Экс�пре�
зидент Афганистана Хамид Карзай
во время нахождения в должности
тоже обвинял Вашингтон в пре�
ступлениях и грозился вывести
контингент НАТО из страны. Цена
этих «смелых» заверений известна:
американцы и их союзники оста�
ются в Афганистане до сих пор. 

Успехи и прорывы Пекина

Возникает вопрос: что движет
Китаем? Неужели руководство
страны настолько доверчиво, что
поверило громким, но пустым по�
сулам главы Филиппин? Вряд ли.
В Пекине следуют чётко выверен�
ной стратегии, выраженной ещё в
знаменитом трактате Сунь�цзы
«Искусство войны» (VI—V вв. до
н.э.). «…сто раз сразиться и сто раз
победить — это не лучшее из луч�

«Лучшее из лучшего — покоритьРеализация стратегии «Один пояс — один путь»,
провозглашённой несколько лет назад руководст�
вом Китая, вступает в решающую стадию. Серьёз�
ные прорывы Пекина вызывают усиливающийся с
каждым днём отпор со стороны Вашингтона. В
США открыто говорят о военном конфликте с КНР и
натравливают на неё соседние страны.

ААААннннааааллллиииизззз    ииии    ппппррррооооггггнннноооозззз

Бюджет�2017

Правительство предлагает
наступать на старые грабли

28 октября в Госдуму был
внесён проект федерального
бюджета на 2017—2019 годы.
Что предлагает нам прави�
тельство?

Д ОХОДЫ бюджета составят 13,49
трлн. рублей, что примерно на 250
млрд. рублей меньше, чем в этом

году. Расходы — 16,24 трлн. рублей, что
примерно на 140 млрд. больше, чем в бюд�
жете на 2016 год. Соответственно вырос и
дефицит бюджета: 2,75 трлн. рублей.

Прогноз по уровню ВВП составил
86,806 трлн. рублей, прогноз по уровню
инфляции — 4%. Очень оптимистично,
учитывая состояние российской экономи�
ки и динамику основных экономических
показателей. В сентябре 2016 года Росстат
зафиксировал максимальное с января па�
дение индекса промышленного производ�
ства — на 0,8%. Учитывая падение ВВП,
совершенно неясно, откуда экономика бу�
дет черпать средства для достижения заяв�
ленных показателей.

За январь—июль 2016 года реальные до�
ходы населения упали на 5,1% по отноше�
нию к аналогичному периоду 2015 года. К
тому же нужно учитывать разницу между
официальным уровнем инфляции и рос�
том цен, с которым ежедневно сталкива�
ются россияне, приходя в магазин. 

Посмотрим, на что правительство пла�
нирует тратить деньги (см. таблицу).

Как всегда, значительная доля расходов
государства заложена на содержание са�
мого себя: административный аппарат,
силовые органы, внешнюю политику. В то
же время расходы на здравоохранение со�
ставляют менее 0,5% от уровня прогнози�
руемого ВВП, на образование — менее
0,7%, на культуру — 0,11%.

Сохраняется большая доля засекречен�
ных расходов. Возможно, они будут на�
правлены на оборонку, тогда и секрет�
ность понятна. Однако в «серой зоне» ока�
зываются огромные средства, а общест�
венный контроль над их расходованием
невозможен. Как мы знаем, деньги могут
расходоваться не на укрепление страны, а
на многокомнатные квартиры сердюко�
вым и васильевым. В целом же очевидно,
что правительство выбрало движение по
накатанной, а всё, на что может рассчиты�
вать общество, — отдельные разрознен�
ные меры и попытки сохранить финанси�
рование основных госпрограмм.

Стране необходимы решительные пе�
ремены, но вместо этого правительство
дожидается улучшения конъюнктуры на
сырьевых рынках и проедает резервные
фонды, а народу предлагается потерпеть
до лучших времён: «Денег нет, но вы
держитесь». Нам предлагают наступать
на старые грабли — полной зависимости
от цен на природные ресурсы. По�види�
мому, сегодняшняя элита, дети которой
в большинстве своём давно живут за гра�
ницей, исповедует принцип «после нас
хоть потоп».

Российской экономике нужны серьёз�
ные вложения: с одной стороны, оказы�
вать поддержку отечественному произво�
дителю, а с другой — поощрять потреби�
тельский спрос, поддерживая население.
Необходимо выделить средства для адрес�
ной поддержки «точек роста», то есть тех
предприятий, отраслей и территорий, ко�
торые смогут стать локомотивом развития
для всей экономики. Разумеется, одного
этого недостаточно: следует также обеспе�
чить здоровую конкуренцию. Сегодня го�
сударство действует по принципу «своим
всё, чужим — закон». Горстка олигархов
захватила ключевые отрасли экономики,
фактически монополизировала их и дик�
тует свои условия, в том числе законодате�

лю. Малый и средний бизнес буквально
задушен. В то же время давно пора остано�
вить увод денег за рубеж,  в офшоры.

Что же касается поддержки населения,
то государство должно, наконец, повер�
нуться лицом к своему народу. Согласно
Росстату, в 2015 году 19,1 млн. человек
имели доходы ниже прожиточного мини�
мума (и это без учёта Крыма и Севастопо�
ля); причём только за 2015 год это число
выросло на 3 млн. человек. Это даже не
бедность, это нищета. На прожиточный
минимум нельзя удовлетворить даже ми�
нимальные потребности, а здесь речь идёт
о тех, у кого нет и этих денег. А сколько
россиян имеют доходы чуть выше этой
отметки и тоже находятся на грани вы�
живания?

Причина относительно больших расхо�
дов бюджета на социальную политику —
вовсе не добрая воля нашего государства,
а социально�демографическая ситуация.
Сегодня у нас 42,73 млн. пенсионеров.
Однако по факту никто не гарантирует со�
циально незащищённым группам населе�
ния достойный уровень жизни. Более то�
го, при первых экономических трудностях
именно за счёт граждан государство пыта�
ется сократить бюджетные расходы: замо�
розка пенсий, отказ от льгот, новые нало�
ги и т.д. Более того, несмотря на сравни�
тельно большую долю расходов на соци�
альную политику — 5,85% от уровня про�
гнозируемого ВВП — в зарубежных стра�
нах эта доля выше. 

Необходимо вернуть народу его право
на достойную жизнь. Прежде всего мини�
мальная пенсия должна составлять не ме�
нее 50% от средней зарплаты в регионе.
Также нужно повышать социальные вы�
платы ветеранам, инвалидам и т.д. Они не
должны чувствовать себя брошенными в
собственной стране.

Отдельного внимания заслуживает под�
держка детства и материнства. Можно
сколько угодно заявлять с трибун о семей�
ных ценностях, однако пока размер дет�
ских пособий остаётся на существующем
уровне, рождаемость в стране не повысит�
ся. Расходы, конечно, потребуются значи�
тельные, но поддержка населения — это
инвестиции в будущее страны.

Деньги нужны и в образовании, и в
здравоохранении. Который год государ�
ство последовательно урезает их финан�
сирование. В этом году расходы на обра�
зование уменьшаются на 2,8%, а на здра�
воохранение — на 24,2%. С учётом ин�
фляции разница будет ещё выше. Лже�
оптимизация должна быть свёрнута,
иначе наша страна безнадёжно отстанет
от современного уровня развития меди�
цинских и образовательных технологий.
Уже сегодня обеспеченные россияне
стремятся лечиться и учиться за грани�
цей, большинство же населения оказы�
вается в ситуации, когда они в принципе
не могут получить качественные меди�
цинские услуги и современное образова�
ние. Лжеоптимизация должна быть
свёрнута, нужно взять курс на обновле�
ние и развитие в этих сферах. Если дове�
сти расходы на эти сферы до 5% ВВП для
каждой соответственно, то потребуется
более 3,5 трлн. рублей.

Отдельное внимание нужно обратить
и на ЖКХ. Расходы федерального бюд�
жета на эту сферу также снижены. Фак�
тически правительство хочет полностью
переложить эту сферу на плечи граждан,
вынужденных оплачивать взносы на ка�
питальный ремонт, а также постоянно
растущие тарифы на услуги ЖКХ. Это
можно было бы обсуждать при достой�
ных доходах населения, однако сейчас
это совершенно недопустимо. В этой
сфере мы предлагаем следующее.

Во�первых, нужно перейти к софи�
нансированию капитального ремонта
государством в доле не менее 85%. Сей�
час эти взносы, по сути, направлены на
«латание» дыр в бюджете, не говоря уже
о том, что они открывают простор для
коррупционеров. 

Во�вторых, нужно решить задачу пе�
реселения граждан из ветхого и аварий�
ного жилья.

В�третьих, необходима реальная мо�
дернизация коммунальной инфраструк�
туры. Сегодня она находится в катастро�
фическом состоянии, откладывать ре�
шение этого вопроса больше нельзя.

В федеральный бюджет должно быть за�
ложено до 0,5 трлн. рублей на эти цели.

Здесь возникает сакраментальный во�
прос: откуда взять деньги? На самом де�
ле есть множество потенциальных ис�
точников доходов, но для этого нужна
политическая воля.

Во�первых, нужно обратить внимание
на налоги. Сегодняшнее правительство
идёт на поводу у лоббистов от нефте� и
газодобывающей отраслей, а ведь имен�
но нефтяники и газовики должны рас�
сматриваться как первоочередной ис�
точник увеличения налогов. В перспек�
тиве эти компании нужно национализи�
ровать: ситуация, при которой от прода�
жи всенародного достояния обогащается
небольшая группа олигархов, в корне
несправедлива. Однако у действующей
власти иные приоритеты.

Другая необходимая мера — это введе�
ние прогрессивного подоходного налога.
В социальном государстве не может су�
ществовать таких социальных разрывов,
которые есть в современной России.
Правительство должно обеспечить соци�
альную справедливость через повыше�
ние налога для наиболее богатых. Более
того, большинство сверхбогатых росси�
ян получили эти деньги благодаря учас�
тию в распродаже богатств страны, так
что повышенный налог для них будет
справедлив вдвойне.

Только за счёт налоговых мер можно
дополнительно мобилизовать порядка
1,5 трлн. рублей.

Во�вторых, нужно пересмотреть неко�
торые расходы бюджета. Невозможно
строить эффективное государство, когда
содержание его собственного аппарата об�
ходится столь дорого. Необходимо сокра�
тить расходы на бюрократию, также нуж�
но подвергнуть тщательному анализу рас�
ходы на безопасность и оборону страны.
За счёт повышения эффективности расхо�
дования средств на содержание госаппа�
рата, государственных СМИ, силовиков и
оборонной отрасли можно высвободить
до 1 трлн. рублей.

В�третьих, нужно принять решитель�
ные меры для борьбы с коррупцией и
утечкой капиталов за рубеж. У нас ни на
что не хватает денег только потому, что
они постоянно разворовываются. Сего�
дня коррупция съедает до половины бю�
джета. Даже если взять меньшую цифру
— треть бюджета, — то при условии эф�
фективной борьбы с коррупцией можно
высвободить более 5 трлн. рублей.

Другая беда — это тотальная офшори�
зация российской экономики. Деньги
рекой утекают из страны. Российская
элита не только не борется с этим явле�
нием, но и сама активно в нём участвует.
Если ввести для крупного бизнеса ва�
лютные ограничения, можно высвобо�
дить до 1 трлн. рублей.

Отдельно нужно поставить под госу�
дарственный контроль деятельность гос�
компаний и госкорпораций. Сегодня
механизмы распределения прибыли в
них совершенно непрозрачны, очевидно
одно: они несправедливы.

Помимо этого, нужно учитывать и те
источники, которые появятся при реали�
зации такой политики в будущем. Перво�
начальные вложения в «точки роста» мно�
гократно окупятся в будущем. Госкорпо�
рации будут приносить доход в бюджет.
После национализации природных ресур�
сов, табачной и ликёро�водочной отрас�
лей можно будет направить сверхприбыль
этих отраслей на развитие страны.

С помощью вышеуказанных мер можно
удвоить бюджет страны, но для этого не�
обходимы структурные реформы. Проект
бюджета, внесённый правительством, де�
монстрирует: действующая власть ничего
менять не собирается. У КПРФ есть про�
грамма и конкретные предложения по пе�
реустройству бюджетной политики так,
чтобы государство наконец повернулось
лицом к своему народу. Однако до тех пор,
пока все наши предложения будут блоки�
роваться, страна продолжит топтаться на
месте, постепенно утрачивая всё, что было
создано предыдущими поколениями, и
теряя позиции в современном мире.

Валерий РАШКИН.
Заместитель Председателя ЦК КПРФ.

Статья расходов Сумма, тыс. руб. % от общих расходов % от прогнозируемого
бюджета ВВП

Общегосударственные вопросы 1135594991,1 6,99% 1,31%
Национальная оборона 1021342125,9 6,29% 1,18%
Национальная безопасность
и правоохранительная
деятельность 1270442349,1 7,82% 1,46%
Национальная экономика 2144001031,4 13,20% 2,47%
Жилищно;коммунальное
хозяйство 58243440,1 0,36% 0,07%
Охрана окружающей среды 76473606,7 0,47% 0,09%
Образование 548913370,2 3,38% 0,63%
Культура, кинематография 95702786,6 0,59% 0,11%
Здравоохранение 363852445,0 2,24% 0,42%
Социальная политика 5079138539,2 31,27% 5,85%
Физкультура и спорт 89797414,4 0,55% 0,10%
Средства массовой информации 73405826,3 0,45% 0,08%
Обслуживание государственного
и муниципального долга 728670383,4 4,49% 0,84%
Межбюджетные трансферты
общего характера бюджетам
бюджетной системы РФ З783527366,4 4,82% 0,90%
Секретные статьи
(не включённые в открытое
приложение к бюджету) 2771703463,70 17,07% 3,19%

Парламентский дневник

Половина экономики
прячется в тень

У ДЕПУТАТА�КОММУНИСТА Алек;
сея Куринного налоговые новшества
минфина вызвали ассоциацию со

старым анекдотом: «После подорожания
водки сын спрашивает отца: «Папа, ты те�
перь будешь меньше пить?» На что папаша
ответил: «Нет, сын, ты теперь будешь
меньше есть». От предусмотренного зако�
нопроектом увеличения налогового бре�
мени, считает депутат, пострадают в пер�
вую очередь простые потребители. 

Все в один голос называли этот законо�
проект «тяжёлым». В нём соединились и ме�
ры, понятные разве что специалистам�нало�
говикам, направленные, как сказано в пояс�
нительной записке, на совершенствование
налогового администрирования, и те, кото�
рые, безусловно, вызовут обсуждение в об�
ществе. К последним можно отнести повы�
шение акцизов на нефтепродукты, табак,
вино, водку и другие горячительные и про�
хладительные напитки, как, например, бе�
залкогольное пиво, введение в перечень по�
дакцизных товаров электронных сигарет,
нагреваемого табака и никотиносодержа�
щих жидкостей. Это, что называется, лежит
на поверхности. А если смотреть в самую
суть вещей, «законопроект не вписывается в
нормальную систему функционирования
нашей российской экономики». Такую
оценку дал ему выступивший с обосновани�
ем позиции фракции КПРФ первый замес�
титель председателя Комитета по бюджету и
налогам Валентин Шурчанов. 

Отчёт по исполнению бюджета 2015 года
выявил огромные резервы. Неисполненные
федеральные адресные инвестиционные
программы и незавершённое строительство
оттянули на себя более трёх триллионов руб�
лей. 10 триллионов рублей из хозяйства стра�
ны съела коррупция. 6 триллионов рублей
ежегодно уплывает за рубеж. Правительство
признаёт, что половина нашей экономики, а
это приблизительно 40—45 триллионов руб�
лей, с которых не платятся налоги, находится
в тени. Что мешает навести здесь порядок?
Правительство упорно прячется от решения
вопроса и об установлении монополии госу�
дарства на табак и алкоголь, которая дала бы
казне где�то 3 триллиона рублей. От введения
прогрессивной шкалы НДФЛ бюджет при�
рос бы, подсчитали специалисты, ещё двумя�

тремя, в зависимости от степени прогрессив�
ности, триллионами рублей. Но тут прави�
тельство, как нигде, отстаивает равноправие
буржуа и бедняков, удерживая и у тех, и у дру�
гих 13 процентов их доходов. Все эти резер�
вы, не говоря уж о реальном производстве,
для развития которого целесообразно, пола�
гают коммунисты, провести целевую эмис�
сию, выпустив специальные промышленные
векселя и инвестиционные облигации, и сле�
довало бы использовать правительству. Ан
нет. Оно идёт всё тем же накатанным путём
налогового прессинга.

Другой своей законодательной инициа�
тивой, изменяющей правовые основы фор�
мирования бюджета на 2017 год и на плано�
вый период до 2019 года, правительство по�
пыталось отделаться от контроля со сторо�
ны парламента над расходованием значи�
тельной части бюджетных средств. Оно
предложило десятую часть всех расходов,
связанных с безопасностью и обороной, для
оперативности распределять просто росчер�
ком пера министра финансов, без обсужде�
ния в парламенте. А ведь есть специальная
парламентская комиссия по рассмотрению
закрытых статей бюджета, куда входят пред�
ставители всех фракций. Почему бы с ней
также оперативно не решать эти вопросы?
Вера Ганзя заявила от имени депутатов�ком�
мунистов о недопустимости такой финансо�
вой вольницы. Надо менять базовые прин�
ципы бюджетной политики, а не заниматься
взращиванием очередной сердюковщины,
полагает депутат. Межбюджетные отноше�
ния, закредитованность регионов, расту�
щий государственный долг — эти проблемы
встали сегодня в полный рост. Но прави�
тельство словно не замечает их.

Как не замечает оно и того, что страна по�
гружается в хаос. Задержка зарплаты, вы�
нужденные отпуска работников, перевод их
на неполное рабочее время, массовые со�
кращения подтверждают неспособность
министров�капиталистов справиться с кри�
зисом и заставляют людей прибегать к край�
ним мерам — голодовкам и забастовкам. Об
ухудшающемся положении трудящихся в
часе политических заявлений на пленарном
заседании Госдумы 2 ноября говорил депу�
тат�коммунист Валерий Рашкин. На кон�
кретных примерах он показал, как нарастает

волна народного протеста, вызванная нару�
шением трудовых прав людей. По данным
Росстата, 66 тысяч человек недополучили
зарплату на общую сумму 3,5 миллиарда
рублей. Проблема невыплаты зарплаты кос�
нулась даже стратегических объектов, таких
как, например, космодром «Восточный».
Тем же прославилась и так называемая пре�
зидентская стройка домов для погорельцев в
Хакасии. Строители неоднократно объявля�
ли голодовки, чтобы добиться выплаты им
заработанного. Забастовками рабочих со�
провождается строительство стадионов для
проведения чемпионата мира по футболу�
2018. Колоссальные нагрузки при нищен�
ской зарплате вызывают массовое недоволь�
ство бюджетников. 

Как в «лихие 90�е», приехали в Москву
искать правду шахтёры. В горняцких горо�
дах Ростовской области — Гуково, Зверево,
Красный Сулин — более двух тысяч человек
вот уже больше года не получают зарплату.
Оказывается, руководитель угледобываю�
щей компании «Кингкоул», задолжавшей
шахтёрам порядка 300 миллионов рублей,
попросту увёл деньги за рубеж. И люди под�
нялись на борьбу за свои права: вышли на
митинги, выставили постоянный пикет, с
августа объявили голодовку, в октябре обра�
тились к президенту. Региональные власти
заявили: «Проблема решается», — называя
так выплату шахтёрам мизерных сумм в 10—
150 рублей. Форменное издевательство! Ва�
лерий Рашкин напомнил, что в Госдуме с
января лежит законопроект депутатов�ком�
мунистов, предлагающий меры борьбы с не�
добросовестными работодателями. Прави�
тельство попыталось перехватить инициа�
тиву коммунистов, внеся свой законопро�
ект, который и был принят. Но его беззу�
бость не позволила снять остроту проблемы.
«Экономике России нужна деофшориза�
ция», — подчеркнул Валерий Рашкин. 

3 ноября в часе политических заявлений
выступил Николай Коломейцев. Он привёл к
общему знаменателю проблемы, поднятые
его товарищами по фракции КПРФ накану�
не. «Главная причина стагнации российской
экономики, нашей нищеты и необустроен�
ности заключается в том, что мы продолжа�
ем следовать навязанным нам американца�
ми в 90�е годы постулатам», — заявил он.
Состояние информационной войны, в ко�
тором находятся сегодня Россия и Америка,
подчеркнул депутат, не мешает российскому
правительству следовать рекомендациям
экономических институтов, которые созда�
ны и финансируются Штатами. И этим ска�
зано всё.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Масштабный законопроект, меняющий многие положения нало�
гового законодательства, был принят Госдумой 2 ноября в первом
чтении. Но ещё до обсуждения его парламентом правительство,
абсолютно уверенное в одобрении своих начинаний думским боль�
шинством, вживило этот налоговый «чип» в бюджет будущего года.
И, конечно, не ошиблось — «медведи» поддержали.

(Окончание. Начало на 1;й стр.)

Праздничные мероприятия в
ознаменование Великого Октя�
бря прошли и в других городах и
районах области. 

ПСКОВ. Праздничные ко�
лонны демонстрантов прошли
по всем городам Псковской об�
ласти. Областной центр собрал
свои лучшие силы. Коммунисты
и их сторонники чеканили шаг
под красными знамёнами на пу�
ти к центральной площади Ле�
нина. Демонстрантов приветст�
вовали жители и гости Пскова.
К памятнику В.И. Ленина воз�
ложили цветы.

На митинге выступил член
ЦК КПРФ, первый секретарь
Псковского обкома КПРФ 
А. Рогов:

«Нужно держать напор в ин�

формационной войне, — гово�
рил он, — которая продолжается
уже четверть века. Выборы под�
твердили сущность современной
власти, когда вновь были массо�
вые фальсификации, применя�
лись грязные технологии. В ре�
зультате мы продолжаем пожи�
нать итоги: растущие цены на
продукты, повышение тарифов
на услуги ЖКХ, водоснабжение,
газ, электричество, введение обя�
зательных платежей на капиталь�
ный ремонт многоквартирных
домов и т.д. Так жить нельзя!»

Псковское областное отделе�
ние КПРФ нацелило коммунис�
тов на борьбу за чистоту своих
рядов. Поставлен заслон карье�
ристам, людям, кто членство в
КПРФ рассматривает как про�
движение личных корыстных
интересов. Все городские и рай�

онные отделения КПРФ на сво�
их пленумах поддержали при�
зыв в ряды КПРФ в честь 100�
летнего юбилея Великой Ок�
тябрьской социалистической
революции.

КУРГАН. В красочно оформ�
ленном зале — коммунисты и
сторонники КПРФ, ветераны с
бережно хранимыми партбиле�
тами КПСС, члены РКРП, уча�
стники патриотических органи�
заций, молодёжь с комсомоль�
скими значками, дети в красных
галстуках со всей области. У
каждого в руках свежий номер
газеты «Коммунист Зауралья».

После приветственных слов
члена ЦК, первого секретаря
Курганского обкома КПРФ Ва�
силия Кислицына и торжест�
венного вручения партийных
билетов молодым коммунистам

был продемонстрирован фильм
о деятельности Курганского об�
ластного отделения Компартии
«КПРФ — партия конкретных
дел» режиссёра А.И. Голубкина.

Затем с докладом выступил
член бюро обкома, второй сек�
ретарь Курганского горкома
КПРФ Леонид Затеев. Он на�
помнил присутствующим исто�
рию 1917 года и тот тяжёлый ре�
волюционный путь, который
прошла наша страна.

Желанное будущее недости�
жимо, пока власть в руках круп�
ного капитала. Только Советы
могут вывести страну из кризи�
са. Сегодня коммунисты делают
всё возможное, чтобы облегчить
жизнь граждан нашего государ�
ства и приблизить наступление
социализма. Самое главное —
они активно работают с молодё�
жью и детьми, воспитывают но�
вое поколение борцов за спра�
ведливость. Курганский обком
КПРФ восстановил в Зауралье
пионерские организации: они
есть в городах Кургане и Далма�
тово, в селе Глядянское и в Пету�
ховском районе. Ежегодно ряды
красногалстучной пионерии по�
полняются новыми ребятами.
Это — залог будущего.

После доклада Л.М. Затеева
Василий Кислицын и второй се�
кретарь обкома КПРФ Лариса
Артемьева под аплодисменты
собравшихся вручили наиболее
отличившимся коммунистам и
сторонникам КПРФ заслужен�
ные награды и ценные подарки.

По сообщениям собкоров 
«Правды» Виктора

ВАСИЛЕНКО, Олега
ДЕМЕНТЬЕВА и пресс;служб

региональных отделений КПРФ.

Под алыми знамёнами
Великого Октября

Пенза
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шего; лучшее из лучшего — поко
рить чужую армию, не сражаясь»,
— говорится в этом классическом
произведении. Комментаторы
Суньцзы объясняют это так: выс
шее искусство политики — не вой
на, а умение добиться влияния не
насильственными методами.

В современном Китае главным
из этих методов является экономи
ка. Так что заключённые с Мани
лой контракты являются несо
мненным успехом Пекина. Они не
сулят быстрых побед, но являются
куда более надёжными, чем топор
носиловые действия Соединён
ных Штатов.

Становится понятным, почему в
Вашингтоне считают стратегию
КНР «Один пояс — один путь» и в
целом политику Пекина на миро
вой арене вызовом своему господ
ству. Китайское руководство не
действует угрозами и агрессией —
оно способствует индустриально
му развитию окружающих госу
дарств, «подтягивает» их до своего

уровня и создаёт единое экономи
ческое пространство, альтернатив
ное глобальной капиталистичес
кой системе. 

В последние месяцы на этом пу
ти достигнуты важные рубежи. В
августе началась торговля через
порт Гвадар — ключевой пункт ки
тайскопакистанского экономиче
ского коридора. К концу года мор
ские ворота должны заработать на
полную мощность.

Прорыв в отношениях достигнут
с Бангладеш. По итогам недавних
переговоров принято решение по
высить уровень сотрудничества до
стратегического. Премьерми
нистр Шейх Хасина заявила о на
мерении Дакки активнее вклю
читься в реализацию стратегии
«Один пояс — один путь». Через
страну должен пройти экономиче
ский коридор Индия—Бангла
деш—Китай—Мьянма.

Успешным оказался и визит Си
Цзиньпина в Камбоджу. Китай
займётся модернизацией армии

страны и строительством дорог.
Кроме того, Пекин согласился
списать Пномпеню часть долга,
выделить новые кредиты и заку
пать дополнительные объёмы кам
боджийского риса.

Не может не тревожить Вашинг
тон и укрепление во властной ие
рархии Китая позиций Председа
теля КНР, которого в США спра
ведливо считают главным автором
программы Нового шёлкового пу
ти. VI пленум ЦК Компартии Ки
тая, проходивший с 24 по 27 октя
бря, призвал коммунистов теснее
сплотиться вокруг руководителя и
наделил Си Цзиньпина титулом
«стержневого лидера». До него так
именовались лишь Мао Цзэдун,
Дэн Сяопин и Цзян Цзэминь.

Китаю грозят войной

В Вашингтоне предпринимают
лихорадочные усилия, чтобы оста
новить уверенную поступь Китая.
США настаивают на немедленном

выполнении Пекином решения Га
агского суда об уходе с островов в
ЮжноКитайском море. Словес
ные атаки подкрепляются демонст
рацией силы. 21 октября в непо
средственной близости от Пара
сельских островов прошёл амери
канский ракетный эсминец USS
Decatur. Министерство обороны
КНР назвало это незаконным и
провокационным актом. 

Согласованно с США действует
руководство Японии. Министр обо
роны Томоми Инада заявила об ук
реплении взаимодействия с Ва
шингтоном по ситуации в Южно
Китайском море. Речь идёт о планах
по началу совместного патрулиро
вания акватории и проведении в ре
гионе военных манёвров. И это при
том, что обе страны отделяют от
ЮжноКитайского моря тысячи
километров!

Одновременно Япония укреп
ляет на острове Кюсю военно
морскую базу, оснащённую штур
мовыми машинамиамфибиями,

закупленными, к слову, у США.
Единственное назначение базы —
поддерживать контроль над остро
вами Сенкаку, чью территориаль
ную принадлежность оспаривает
Китай. 

Под явным внешним влиянием
ужесточается антипекинский курс
властей Тайваня. Победившая на
президентских выборах Цай Ин
вэнь публично отвергает так назы
ваемый Консенсус 1992 года, со
гласно которому власти острова
признали единство Китая и под
твердили стремление к воссоеди
нению. В интервью американско
му изданию «Уоллстрит джорнэл»
Цай Инвэнь обвинила Пекин в
давлении и заявила, что Тайвань
имеет право на самоопределение.
Кроме того, руководство острова
явно в пику КНР укрепляет отно
шения с Японией. В октябре пре
зидент Тайваня заявила о возоб
новлении диалога по морскому со
трудничеству с Токио.

Закрепление присутствия США

происходит на Корейском полуост
рове. Сеул и Вашингтон оконча
тельно согласовали размещение
американской системы противора
кетной обороны THAAD. Как отме
чается в совместном заявлении,
«это решение поможет укрепить
южнокорейскоамериканский во
енный союз».

Китай отвечает симметричными
действиями. На острове Вуди в
ЮжноКитайском море Пекин раз
местил военный гарнизон, а воен
новоздушные силы КНР провели
учения в районе японских островов
Мияка. Произошло это вскоре по
сле провокационного заявления То
моми Инада о патрулировании
ЮжноКитайского моря. Знаковым
событием стало завершение строи
тельства второго китайского авиа
носца. Как сообщили в конце октя
бря китайские СМИ, корабль был
спроектирован и построен собст
венными силами.

Но, в соответствии с советами
Суньцзы, власти Поднебесной не
придают исключительного значе
ния силе. В Пекине пытаются нала
дить отношения со всеми странами.
Важным событием стал визит в Ки
тай премьерминистра Вьетнама
Нгуен Суан Фука. Стороны догово

рились преодолевать разногласия
на основе консенсуса и сообща ра
ботать для поддержки мира в регио
не. О возвращении отношений в
нормальное русло говорили на сам
мите «большой двадцатки» Си
Цзиньпин и премьерминистр Япо
нии Синдзо Абэ.

Впрочем, дипломатические успе
хи Китая пугают Соединённые
Штаты не меньше, чем его эконо
мические прорывы. В противостоя
нии со своим главным противни
ком Вашингтон готов использовать
любые средства, не исключая воен
ные. Совсем недавно корпорация
«Рэнд», которую называют главным
мозговым центром США, опубли
ковала доклад «Война с Китаем.
Мыслить о немыслимом». В нём
рассматриваются перспективы кон
фликта и даются вполне определён
ные рекомендации американским
властям: что нужно сделать, чтобы
победить в будущей войне.

Терпеть соперников Вашингтон и
стоящий за ним капитал не намере
ны. Но и в Китае отлично понима
ют: если страна дрогнет, то будет
безжалостно растерзана. Примеров
тому в новейшей истории немало.

Сергей КОЖЕМЯКИН.

чужую армию, не сражаясь»

Вести с Украины Белорусский пример

Платёжки повергают в шок
В конце минувшей неде�

ли по злой иронии постав�
щиков «голубого топлива»
10 тысяч человек, населя�
ющих город энергетиков
Теплодар в Одесской обла�
сти, остались без тепло�
снабжения.

КАК СООБЩИЛА прессслужба
Одесской облгосадминистрации
(ОГА), отсутствие тепла объясняет

ся отказом компании «Нафтогаз Украи
ны» поставлять топливо теплоснабжаю
щему коммунальному предприятию
«Одесская ТЭЦ2», пока не будут при
знаны долги коммерческого ООО «Теп
лодарэнерго» за обогрев города в течение
двух последних лет.

«В свою очередь мэр города говорит,
что признание заведёт Теплодар в долго
вую яму. На расширенном заседании
Одесской ОГА по подготовке области к
отопительному сезону постановили, что
проблему надо решать на государствен
ном уровне», — уточняется в сообщении.
А пока сотрудники ГосЧС развернули
круглосуточные пункты обогрева в райо
не женского монастыря и детской пло
щадки близ городского рынка…

Мэр города Николаева Александр
Сенкевич проявил дальновидность и
предупредил горожан и коллегполити
ков об угрозе срыва отопительного сезо
на в феврале 2017 года изза задолженно
сти компаний перед «Нафтогазом». 

«Договоры на получение лимитов на
газ для проведения отопительного сезона
в Николаеве между местными тепло
снабжающими организациями и «Наф
тогазом Украины» подписаны на кабаль
ных условиях. Этот факт подтвердили 23
октября и.о. главы правления ПАО «Ни
колаевская ТЭЦ» Александр Матвиюк и
и.о. директора ОКП «Николаевоблтеп
лоэнерго» Виталий Бородин», — отмеча
ется на официальном сайте горсовета.

Как подчёркивают в мэрии Николае
ва, столь же плачевная ситуация сложи
лась и в других городах Украины, ведь
«Нафтогаз» подписывает со всеми дого
воры на единых условиях. «К сожалению,
многомесячная борьба с НАК «Нафтогаз
Украины» по условиям договоров не
увенчалась успехом. В подписанных до
говорах остались штрафные санкции и
пеня, которые начисляются тепловикам
за несвоевременную оплату за газ.

Дело в том, что население рассчитыва
ется с опозданием в один месяц, компен
сация субсидий из госбюджета происхо

дит с задержкой в месяц, а к теплогене
рирующим предприятиям за несвоевре
менную оплату за газ применяют штраф
ные санкции.

Если условия договоров сейчас не бу
дут изменены, то мы можем к февралю
2017 года получить отключения по газу
на теплогенерирующие организации и
серьёзные проблемы в Николаеве и дру
гих городах Украины», — предупредил
жителей Николаева А. Сенкевич.

ВТАКОЙ крупной области, как Дне
пропетровская, без тепла остаются
десятки школ, детских садов и не

сколько вузов. Только в Магдалиновском
районе по состоянию на 3 ноября на вы

нужденные каникулы отправлены уча
щиеся 29 школ и даже малыши шести
детских садов. На досрочных каникулах
оказались и студенты трёх вузов города.

Ещё две недели назад министр регио
нального развития, строительства и жи
лищнокоммунального хозяйства Украи
ны Геннадий Зубко заявлял, что к отоп
лению подключены 95% социальных
объектов и 88% домов.

Однако руководство того же Магдали
новского района ещё даже не провело
торги на закупку газа. А начальник отде
ла организации Госсанэпиднадзора Гос
санэпидслужбы в Днепропетровской об
ласти Нелли Салькова заявила, что от

ветственность за соблюдение санитар
ных норм, в том числе температурный
режим в аудиториях и общежитиях, ле
жит на руководстве вузов, и грозит пере
дать материалы проверок в прокуратуру.

Представители власти перекладыва
ют ответственность друг на друга, а
пользователи сетей предполагают, что
все проволочки не случайны: власти тя
нут время по всяким формальным по
водам, чтобы максимально сэкономить
ресурсы в условиях ожидаемой холод
ной зимы, и будут тянуть до последне
го, заявляя при этом, что контролируют
ситуацию.

Второй год подряд с одной и той же
проблемой сталкиваются жители Гениче

ска, что в Херсонской области. В про
шлом году от морозов их спасла лишь до
брая воля России, которая оказала по
мощь, начав подачу газа с Крымского по
луострова. В 2016м ситуация повторяет
ся — уже более недели население города
провело без тепла и газа. 

Местные жители, вышедшие на ми
тинг, приняли резолюцию с просьбой о
помощи к властям соседнего полуостро
ва, лично к главе Крыма Сергею Аксёно
ву. Ещё с советских времён система по
ставок газа в Геническ замкнута на Гле
бовское хранилище, которое находится
на территории Крыма. Украинские влас
ти отказываются заключать контракт, за

являя о недопустимости ставить подпись
под документом, где будет печать рос
сийского Крыма. Вышедший к митинго
вавшим мэр Геническа Александр Тулу
пов пообещал, что проблема будет реше
на украинскими властями — надо лишь
подождать 3—4 года (!). Мэру, привыкше
му все проблемы решать при помощи ис
полнения украинского гимна, даже в го
лову не пришло, что через такое время
при таком отношении газ потреблять бу
дет уже некому. Разумеется, сей ответ чи
новника людей не устроил, и они подпи
сали коллективное обращение к Аксёно
ву с просьбой оказать помощь Геническу.

ОКАЗЫВАЕТСЯ, погоду в доме
можно нормализовать, проявив
смекалку, не надеясь на милость

поставщиков тепла. Один из жителей
упомянутого Днепропетровска приду
мал, как согреться в неотапливаемой
квартире. Владимир Гарагуц установил
посреди квартиры туристскую палатку,
чтобы защитить себя от холода. По сло
вам Владимира, отопление в доме вклю
чали всего два раза — 17 октября и на
днях. При этом в обоих случаях батареи
были тёплыми менее суток.

Тем временем в социальных сетях по
явились фотографии с первыми платёж
ками за отопление.

Жители Бердянска были шокированы,
увидев сумму, начисленную за 15 дней
отопительного сезона, который старто
вал в городе 15 октября. За двухкомнат
ную квартиру площадью около 50 квад
ратных метров придётся платить почти
1000 гривен (более трёх тысяч рублей), и
это всего за 15 дней, следовательно, за
месяц вдвое больше. А если семья живёт
в трёхкомнатной квартире, то сумма бу
дет ещё выше.

Громкие обещания властей «пройти зи
му без российского газа» наглядно демон
стрируют их несостоятельность. Без со
лидных субсидий большинству жителей
Украины зиму не пережить. Но в Киеве по
этому поводу особо не переживают.

Сотрудники министерства социальной
политики провели совещаниефуршет
по вопросам субсидий в отеле «Хилтон».

По чистой случайности это совпало
с Днём работника социальной сферы.
На мероприятии в ресторане одного
из самых роскошных отелей Киева
глава ведомства Андрей Рева расска
зывал руководителям профильных 
департаментов ОГА и горсоветов о 
радужных перспективах своего ве
домства.

В.М.Т.

На защите передовых рубежей

МЕ М О Р И А Л Ь Н Ы Й
комплекс «Аллея по
граничной славы» от

крылся на территории управле
ния Полоцкого пограничного
отряда, сообщил корреспонден
ту БЕЛТА помощник начальни
ка отряда Денис Глебко.

Решение о создании памят
ника было принято командова
нием погранотряда как дань
уважения воинампогранични
кам, которые явили собой при
мер самоотверженной предан
ности Родине, стали образцом
мужества и верности присяге,
своему народу и воинскому дол
гу. Строительство мемориала
«Аллея пограничной славы» ве
лось с июня по октябрь. Над па
мятником работал скульптор
Олег Шевкунов.

В мероприятиях по случаю
открытия мемориала принял
участие заместитель председате

ля Государственного погранич
ного комитета Белоруссии Ана
толий Лаппо. Он подчеркнул,
что «Аллея пограничной славы»
— это символ благодарности за
воинский подвиг и дань памяти
погибшим защитникам Отече
ства. Начальник Полоцкого по
граничного отряда Владислав
Бруев выразил убеждение, что
всех участников торжественно
го мероприятия объединили
чувства патриотизма и гордости
за свою принадлежность к за
щитникам передовых рубежей
Родины. «Каждый из присутст
вующих на мероприятии вои
новпограничников, безуслов
но, ощутил высокую личную от
ветственность за охрану грани
цы», — сказал он.

«Аллея пограничной славы»
представляет скульптурную экс
позицию и 13 стендов с имена
ми героевпограничников рес

публики. В центре экспозиции
— щит, символизирующий на
дёжную защиту рубежей госу
дарства, слева — пограничный
столб, на котором изображены
герб СССР и герб Белоруссии,
справа — барельеф с изображе
нием воиновпограничников
разных поколений с боевым
знаменем. Примечательно, что
в мемориальную композицию
включены кирпичи, специаль
но доставленные из Брестской
крепости.

Память пограничников,
встретивших врага в июне 1941
года на границе, а также героев
пограничников, чьими имена
ми названы заставы, присутст
вовавшие почтили минутой
молчания. 

Алёна ТИХОНОВА.
Фото пресс�службы Полоцкого

пограничного отряда.

Франция: полицейских
услышали

Протестные демонстрации со�
трудников правоохранительных
органов Франции, прокатившиеся
в конце октября практически по
всей стране, не остались гласом
вопиющего в пустыне и привлекли
внимание властей.

ВИТОГЕ в ближайшее время полиция полу
чит 250 миллионов евро дополнительного
финансирования на новое обмундирование

и вооружение. Об этом сообщил глава МВД Бер
нар Казнёв по итогам совещания в Елисейском
дворце, где президент Франсуа Олланд встретил
ся с представителями профсоюзов полиции и
жандармерии. 

Тем временем в рамках акции «День гнева» по
всей стране прошли массо
вые митинги протеста стра
жей порядка, ставшие сво
его рода кульминацией
спонтанных манифеста
ций, на которые почти две
недели ежедневно выходи
ли правоохранители Пари
жа, Лиона, Ниццы, Бордо,
Тулузы и других крупных
городов Франции.

«Мы собрались здесь,
чтобы выразить правитель
ству своё недовольство, по
скольку французская по
лиция страдает от нехватки
практически всего: уваже
ния, экипировки, финан
совых средств, кадров. Нам
недостаточно слов под
держки — нужны дела», —
цитирует участников акции
телеканал «Евроньюс». 

Как уже писала «Прав
да», полицейские требуют улучшения условий
труда, выделения дополнительных сил и средств
в условиях ухудшающейся криминогенной об
становки и постоянной террористической угро
зы. Кроме того, они настаивают на расширении
своих полномочий и ужесточении наказания за
нападения на стражей порядка.

Поводом же для нынешних выступлений по
служило совершённое в начале октября нападе
ние на две патрульные машины в городе Вири
Шатийон, расположенном в Парижском регио
не. Изза бутылок с зажигательной смесью, бро
шенных шайкой хулиганов в полицейские авто
мобили, тяжёлые ожоги получили два стража
порядка — мужчина и женщина.

Сотрудники правоохранительных органов
Франции, несущие усиленную службу изза
волны терактов, всё чаще становятся мишенями
для атак, отмечает агентство «Рейтер». Так, в
июне этого года фанатикисламист убил стража

порядка и его жену, работавшую в комиссариате
полиции.

Подвергаясь нападениям, полицейские часто
не в состоянии адекватно защищаться. Даже
имея при себе табельное оружие, они не реша
ются пустить его в ход, боясь санкций. Посему
правоохранители требуют снабдить их для са
мообороны нелетальным оружием. 

Французские стражи порядка часто жалуются
на то, что их условия труда хуже, чем у европей
ских коллег. В чёмто они безусловно правы.
Например, с точки зрения численности их
меньше, чем испанских, итальянских и даже
бельгийских правоохранителей, но примерно
столько же, сколько и немецких. В отношении
финансирования бюджет полиции Франции ус
тупает только британскому и баварскому (Бава
рия — самая богатая земля ФРГ). Но он гораздо

больше, чем ассигнования на испанскую и ита
льянскую полиции.

Однако главное отличие правоохранительных
структур Франции — это объём выполняемой ра
боты. По статистике, в стране совершается 1,2
убийства на 100 тысяч жителей, тогда как средний
показатель по Западной Европе — 0,7—0,8. При
близительно такая же разница и в количестве раз
бойных нападений. Следовательно, если матери
альное обеспечение французских стражей поряд
ка не хуже, чем у соседей, то выезжать на вызовы
им приходится куда чаще.

Посему неудивительно, что полицейские
Франции критикуют чисто статистический под
ход к оценке их работы, введённый в период пре
зидентства Николя Саркози, при котором поощ
ряется число задержаний, а не качество деятель
ности в целом.

Елена МОРОЗОВА.
Фото Рейтер.

Пульс планеты
В честь знаменательной даты

6 НОЯБРЯ в Баку Центральный Комитет
Коммунистической партии Азербайджана

провёл научнопрактическую конференцию,
посвящённую 99й годовщине Великой Ок
тябрьской социалистической революции.
Конференцию открыл со вступительной ре
чью председатель ЦК КПА, член Исполкома
Центрального Совета СКП—КПСС Р.М. Кур
банов.

Член ЦК КПА, председатель Центрального

исполкома Союза советских офицеров Азер
байджана Айдын Шириев выступил на меро
приятии с обширным докладом на тему «Мир
накануне 100летия Великой Октябрьской со
циалистической революции».

Научнопрактические конференции также
состоялись во всех районных и городских ко
митетах Компартии Азербайджана.

Пресс�служба ЦК КПА.

Прибалтийский блеф

П РЕДСЕДАТЕЛЬ союза
Рамунас Карбаускис счи
тается одним из самых

состоятельных жителей Литвы.
В декларации его имущество
оценивается в 2,05 млн. евро.
Он указал, что владеет ценными
бумагами, произведениями ис
кусства и ювелирными украше
ниями на сумму 9,37 млн. евро.
Ещё 103700 евро у него есть в
виде денег на банковском счёте.
В общей сложности его имуще
ство оценивается в 11,5 млн. ев
ро, однако на самом деле эта ци
фра может быть в 10 раз больше,
учитывая баланс крупнейших
управляемых им компаний —
ЗАО Agrokoncernas и ЗАО
Agrokoncerno gr?dai и стоимость
сельскохозяйственной земли,
принадлежащей группе
Agrokoncernas. В итоге можно
утверждать, что имущество Кар

баускиса приблизительно оце
нивается в 100 млн. евро. 

Сам Р. Карбаускис на вопрос
о своём имуществе отвечает:
всё, что у него есть, принадле
жит банкам как залог.

В 2015 году журнал IQtop
оценил имущество Карбауски
са в 151 млн. евро, в списке са
мых богатых жителей Литвы
он занял 10е место. Перед вы
борами такой список составил
журнал Veidas. По его данным,
Карбаускис занимает 23—25е
место, его имущество оценили
в 55 млн. евро.

Считать чужие деньги вроде
бы неприлично, однако Кар
баускис стал публичным ли
цом, так что избиратели имеют
право знать о всех его доходах.

Четыре года назад Рамунас
Карбаускис вроде как адекват
но оценивал то, что происхо

дит в стране. Ещё совсем не
давно лидер крестьян и «зелё
ных» Р. Карбаускис заявлял,
что его партия выступает про
тив повышения расходов на
оборону, поскольку это стало
одной из главных причин мас
совой эмиграции, а также за
стоя в области образования,
культуры и экономики.

В нынешних же программ
ных установках Литовского со
юза крестьян и «зелёных» уделе
но особое внимание сложной
геополитической ситуации. Те
перь руководители партии безо
говорочно поддерживают уве
личение расходов на армию,
введение армейскопатриотиче
ских уроков в школах и даже
призыв в армию девушек, что,
дескать, диктуется необходимо
стью быть в постоянной готов
ности к отражению нападения
российских войск.

А ведь эмиграция, темпы ко
торой в Литве самые высокие в
ЕС, ведёт страну к неизбежной
гибели. Увеличение расходов на
оборону похоронит надежду, что
ситуация может измениться.

Лидер Литовского союза кре
стьян и «зелёных» кардинально
изменил свои взгляды. К власти
в республике пришёл богач, за
бывший о своих прежних обе
щаниях.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

У миллионера
короткая память

Парламентские выборы в Литве отодви�
нули на второй план правящих социал�демо�
кратов, лейбористов и бывших в оппозиции
правоцентристов. Больше всего мест в пар�
ламенте получил Литовский союз крестьян и
«зелёных» — 56 мандатов.

БЕДНОСТЬ и отсутствие эф
фективной политики в клю

чевых областях ставят Болгарию
на 57е место в рейтинге «Ин
декс процветания», подготов
ленном британской организа
цией Legatum Institute.

В рейтинге уточняется, что
Болгария — одна из самых бед
ных стран — членов Евросою
за. 22% её населения имеет до
ход ниже порога бедности, а
2% — ниже абсолютной бедно
сти. Лишь 5% граждан распо
лагают средствами для ком
фортной жизни в стране. 

Финансовый кризис 2008

года, приведший к росту без
работицы и сокращению ВВП,
уже прошёл, и болгарская эко
номика вернулась к росту, ко
торый, однако, замедляется.
Коррупция является ключевой
проблемой, сдерживающей
экономический рост, а анти
монопольная политика в стра
не — одна из самых неэффек
тивных в ЕС. Так, единствен
ными областями, в которых в
Болгарии отмечается улучше
ние, стали условия ведения
бизнеса, охрана окружающей
среды и туризм.

Владо РАДЕВ.

Беднее некуда

●● СОФИЯ. На выборах президента Болгарии лидирует представи�
тель оппозиционной Социалистической партии Румен Радев. Бывший
командующий ВВС страны набирает порядка 25% голосов. Радев счи�
тается пророссийским кандидатом. Он высказывался за отмену санк�
ций в отношении РФ и за большую независимость Софии от Брюсселя
во внешней политике. Главный конкурент Радева Цецка Цачева от
правящей партии «Граждане за европейское развитие Болгарии»
(ГЕРБ) получила по результатам первого тура около 22% голосов. Пре�
мьер Бойко Борисов, так же как и Цачева представляющий проевро�
пейский правоцентристский ГЕРБ, уже заявил, что уйдёт в отставку,
если во втором туре 13 ноября победит Радев.

●● ВАШИНГТОН. ФБР США не намерено привлекать Хиллари
Клинтон к ответственности после возобновившегося скандала вокруг
её электронной переписки. Директор Бюро Джеймс Коми направил со�
ответствующее письмо членам конгресса, в котором заверил, что в те�
чение минувшей недели «федералы» трудились круглосуточно, дабы
изучить 650 тысяч электронных посланий экс�госсекретаря, и в итоге
не изменили своих заключений в отношении неё, сделанных ранее.

●● АФИНЫ. В Греции принесли присягу новые министры: премьер
Алексис Ципрас произвёл крупные перестановки в правительстве, в ре�
зультате которых свои посты сохранили лишь министры иностранных
дел, обороны, финансов и здравоохранения. В остальных ведомствах
произошла смена руководства. Кроме того, появились и новые минис�
терства: так, на фоне миграционного кризиса основано министерство
миграционной политики, вновь создано отдельное министерство туриз�
ма, а от МВД отделилось министерство административной реформы,
которое должно контролировать ход непрекращающихся перемен в
греческом госуправлении. По мнению политологов, главная цель каби�
нетных перестановок — успокоить зарубежных кредиторов, встрево�
женных затягиванием реформ в Греции и вследствие этого откладыва�
ющих выделение новых траншей.

(По сообщениям информагентств подготовила Алёна ДУНАЕВА).
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Память и памятники Беспокойные сердца

В пути находят
вдохновенье

О РГАНИЗАЦИОННЫЙ
комитет слёта — Наталья
Краснова, Алексей Наза�

ренко, Владимир Егоров и дру�
гие туристы�активисты. В про�
грамме — отчёты о походах, ко�
торые проведены минувшим
летом, конкурсы фильмов и фо�
тографий. Ну и всякое другое.
Победители конкурсов опреде�
ляются всенародным тайным
голосованием.

— У нас тут не как на выборах
в Госдуму 18 сентября. Всё чест�
но, без туфты, — говорит Егоров.

Знаю его ещё по совместной
работе на заводе аэродромного
оборудования в давно минув�
шие времена. Володя был
«стройным, шумным, кудрева�
тым» — как пелось в тогдашней
популярной песне. Сохранился
хорошо, хотя за плечами уже
почти семь десятков лет.
Сколько пройдено за это время
маршрутов, перечислить не бе�
русь. Это длинная история. По�
лучил звание заслуженного пу�
тешественника России. Теперь
он неизменный организатор
слётов, вечеров, конкурсов —
сильна ещё закваска бывшего
комсомольского и партийного
работника. Ведь был комсор�
гом завода, потом инструкто�
ром горкома КПСС. Сейчас
партийную работу — иначе её
не назовёшь — проводит с ре�
бятами из Тимашевской сель�
ской средней школы. Ходит с
ними в походы, учит технике
водного туризма. Его ребята —

неизменные участники ежегод�
ной военно�патриотической
экспедиции по Бузулукскому
бору, которую Егоров проводит
в последней декаде февраля.
Они участвуют в соревновании
по спортивному ориентирова�
нию, очищают воинские захо�
ронения от снега, стоят с авто�
матами в руках в почётных ка�
раулах у памятников в сёлах и
посёлках Бузулукского бора.

Впрочем, в биографии каждо�
го из участников этого слёта не�
мало интересного. Вот Геннадий
Ардаков — тоже заслуженный
путешественник России. Орга�
низатор и руководитель слож�
нейшего путешествия по Таймы�
ру, участник экспедиции на мес�
то падения Тунгусского метеори�
та и так далее. На велосипеде
проехал всю Европу. За зиму
пробегает на лыжах по окрест�
ным лесам тысячу километров,
чтобы потом без особого напряга
сходить в поход на гору Стрель�
ную, когда сто километров надо
преодолеть за один день. Вот та�
кой энергичный дедуля.

Уже стемнело, когда турист�
ский лагерь обрёл вполне обжи�
той вид. Начался конкурс филь�
мов, которые были сняты в по�
ходах минувшего лета. Ветеран
самарского туризма Андрей
Иванов показал сплав по рекам
Чуя и Катунь. Это Алтай. Горы
удивительной красоты, а реки —
довольно высокой сложности.
Команда успешно проходит по�
роги, хотя порой всё�таки воз�
никают критические ситуации.
Вот один из катамаранов входит
в порог боком, что грозит пере�
воротом. Вот гребца сбрасывает
с гондолы волной. Всё это быва�
ет в каждом сложном походе. Но
опыт помогает выходить из та�
ких ситуаций без потерь.

После Алтая идут фильмы о
кавказских реках. Алексей На�
заренко показывает прохожде�
ние реки Белой — это уже Урал.
А потом участники слёта вместе
с Еленой Морозовой отправля�
ются на покорение Казбека —

оно тоже было совершено в
этом году.

Минувшим летом не раз про�
ходили соревнования по техни�
ке преодоления препятствий, в
которых участвовали и юные ту�
ристы. В числе победителей бы�
ли и ребята из Тимашевской
средней школы. Все тренировки
и соревнования проводятся для
того, чтобы успешнее преодоле�
вать сложные категорийные
маршруты. С мая по октябрь са�
марские туристы совершили де�
сятки путешествий по горным и
таёжным регионам страны. Для
молодёжи — это отличная шко�
ла патриотизма и выживания в
экстремальных условиях. Ведь
на маршрутах бывали затяжные
дожди и холодные ночёвки,
грозные пороги и заоблачные
перевалы. Группами руководили
энтузиасты�общественники,
среди которых немало комсо�
мольцев шестидесятых годов.

А заслуженные путешествен�
ники России коммунист Яков
Зуперман и Александр Пере�
пелкин вместе с ветеранами
Александром Барановым, Лео�
нидом Павлоцким, Владими�
ром Клюкиным и Валентиной
Милютиной пропагандируют
спортивный туризм концертами
бардовской песни. Стихи и му�
зыку пишут сами. Недавно из�
дан сборник стихов и песен са�
марских туристов «В пути нахо�
дим вдохновение». 

Но вернёмся к участникам
слёта.

Лучшими за летний период
признаны походы и фильмы о
восхождении на Казбек и о пу�
тешествии на велосипедах по
Норвегии. А лидерами фото�
конкурса стали Алексей Наза�
ренко и Владимир Мельников. 

Итоги минувшего сезона
подвели. Что дальше? А дальше
— новые походы. Следующим
летом пройдёт традиционный
сплав на байдарках от плотины
Жигулёвской ГЭС до Самары.
Потом водный поход по Васи�
льевским островам. Одна груп�
па планирует пойти в Карелию,
другая — в Забайкалье, третья —
на Кавказ. Впрочем, это только
прикидки. Ещё есть время по�
думать. А пока надо готовить
лыжную трассу для февраль�
ских соревнований по ориенти�
рованию в Бузулукском бору —
расчищать просеки и дороги от
упавших деревьев и кустарника.
Скоро начнутся лыжные похо�
ды по лесам, окружающим Са�
мару. Наиболее популярны Со�
кольи горы, по которым можно
от турбазы «Чайка» выбрать лю�
бой маршрут от трёх до 30 и бо�
лее километров. Но высший

пилотаж — это 50 километров
до горы Стрельной, что в Жигу�
лях, и столько же обратно в те�
чение одного светового дня.
Ходят на этот маршрут обычно
в конце зимы, после длитель�
ной подготовки.

— Пойдём в марте на Стрель�
ную! — предлагает ветеран Па�
вел Грачёв, доктор наук, профес�
сор технического университета.

Я ему напоминаю, что мне в
марте будет уже семьдесят. Не
пора ли остепениться? Но ведь и
Паше будет столько же. И ещё
его аргумент: мы на этот марш�
рут уже ходили…

Да, ходили, но с декабря по
март пробежать по тысяче ки�
лометров, как рекомендуют
знатоки, не успели. И кишка
оказалось тонка. Невдалеке от
Стрельной повернули назад,
потому что солнце уже сади�
лось, а до Самары ещё предсто�
ял обратный путь примерно 45
километров. Дома появились в
десять часов вечера. Но Паша
Грачёв и Слава Сазонов — тоже
доктор наук и профессор — ре�
шили с научным упорством
всё�таки дойти до Стрельной.
И дошли. Однако потом благо�
разумно решили, что в темно�
те, когда лыжни не видно, до
Самары не добраться. Спусти�
лись к посёлку Зольное. И пе�
шочком по асфальтовой дороге
двинулись к селу Ширяево. От
него, уже в полночь, отправи�
лись по волжскому льду на дру�
гой берег, к посёлку Красная
Глинка. И на первом утреннем
автобусе приехали к исстрадав�
шимся жёнам. Встретили их
без цветов.

С той поры асфальто�ледовый
маршрут от Стрельной до Сама�
ры мы стали называть лыжнёй
Паши Грачёва. Потом к ней до�
бавилась тропа президента Гру�
шинского клуба Бори Кейльма�
на, ещё одного ветерана с неис�
сякаемым комсомольским энту�
зиазмом. Как гласит молва, он

залетел на вертолёте с друзьями
в саянскую глушь для сплава по
никем не пройденной речке. А
камней в ней оказалось больше,
чем воды. И пришлось перво�
проходцам с тяжеленными рюк�
заками и тучами комаров над го�
ловами продираться через буре�
ломы к человеческому жилью.

В общем, на маршрутах быва�
ет всякое. Но курьёзные случаи
никого не останавливают. Лишь
становятся поводом для добро�
душных подначек. Да частью
опыта, который не позволяет
повторять ошибок.

Так что на Стрельную, если
преодолеем до середины марта
тысячу километров, мы сбегаем
— какие наши годы. Надо только
в каждый выходной день прохо�
дить на лыжах по 25 километров.
А ещё десять — в середине неде�
ли. Так эта тысяча и наберётся.

Скоро ветераны приступят
к тренировкам — за окном
идёт снег.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Заслуженный путешественник
России.

Фото автора.

В минувшие выходные дни в сосновом бору, не�
подалёку от посёлка Курумоч, собрались ветераны
самарского туризма — комсомольцы шестидеся�
тых годов. Они быстро поставили палатки, накача�
ли надувные матрацы, натянули тенты на случай
дождя или снега. По всему лагерю запылали кост�
ры. Ведь по ночам уже предзимние холода. Можно
было бы вспомнить русскую пословицу: «Седина в
голову — бес в ребро». Но бес спортивного туризма
ткнул ветеранов своим перстом не в эти дни, а пол�
века назад. И слёт, завершающий летний турист�
ский сезон, давно уже стал традиционным.

В ИСТОРИИ РАЗВИТИЯ
передовой мысли, дав�
шей направление кри�

тике официальной идеологии
и политики российской мо�
нархии, имя великого писа�
теля стоит в одном ряду с
именами А.И. Герцена, М.А.
Бакунина, В.Г. Белинского,
Н.Г. Чернышевского. Выдаю�
щийся мастер художествен�
ного слова, глубокий мысли�
тель и психолог, И.С. Турге�
нев был непримиримым бор�
цом с дворянско�крепостни�
ческим строем, с политичес�
ким и социальным бесправи�
ем широких масс. Ещё только
вступая в большую литерату�
ру, он уже навлёк на себя вы�
сочайший императорский
гнев статьёй, посвящённой
памяти Н.В. Гоголя, в кото�
рой начинающий писатель
выразил общественный
смысл этой утраты.

За это выступление в печа�
ти, вопреки существующему
запрету цензурного комитета,
Тургенев был подвергнут аре�
сту и выслан на жительство в
родовое имение Спасское�
Лутовиново под присмотр по�
лиции. Выход первой же кни�
ги с невинным вроде бы на�
званием «Записки охотника»
окончательно поставил его в
оппозицию к существующей
власти. Счастливейшим днём
своей жизни он называл 19
февраля (3 марта) 1861 года —
день отмены крепостного
права в России.

Но долгожданные рефор�
мы не принесли народу из�
бавления от нищеты и бес�
правия. Формировавшееся
буржуазно�либеральное об�
щество не способно было
удовлетворить политические
и социальные запросы стра�
ны. В своих романах «Рудин»,
«Дворянское гнездо», «Нака�
нуне», «Отцы и дети» Турге�
нев с пронзительной силой
показал несостоятельность
либеральной идеологии, взя�
той на вооружение цепляв�
шимся за свои привилегии
дворянством, и нарождение
нового слоя в российском об�
ществе — революционных
демократов.

Конечно, отвергая необхо�
димость революционного пу�
ти развития России, он давал
повод тем же либералам счи�
тать его «своим». Этому спо�
собствовало и то обстоятель�
ство, что Тургенев, преследу�
емый властью, подолгу жил
за границей. Но великий пи�
сатель с обострённым чувст�
вом социальной справедли�
вости, живо откликавшийся

на все передовые идеи време�
ни, не мог не прийти к пра�
вильному пониманию исто�
рической необходимости.

Из�за границы он внима�
тельно следил за политичес�
кими процессами 1870�х го�
дов и всем своим существом
был на стороне героев�наро�
довольцев. В стихотворении
в прозе «Порог» он создал яр�
кий образ русской девушки�
революционерки, готовой к
любым испытаниям и мукам
ради народного блага. В заду�
манном романе он собирался
поднять тему революционно�
го движения, поставив в
центр фигуру русского соци�
алиста — к сожалению, этому
замыслу уже не суждено было
осуществиться.

Образ Ивана Сергеевича
Тургенева — художника,
мыслителя, общественного
деятеля — и сегодня вдохнов�
ляет нас на труд и на борьбу.
ЦК КПРФ объявил приори�
тетным направлением идео�
логической работы подготов�
ку к предстоящему юбилею
писателя. Первыми отклик�
нулись на эту инициативу
коммунисты Карачаево�Чер�
кесии. В канун объявленного
Года литературы (2015 г.) они
обратились в республикан�
ское Народное собрание с
предложением установить в
городе Черкесске памятник
выдающемуся писателю.

Ни у кого это не вызвало
возражения или недоумения.
Тургенев никогда не был на
Кавказе, но здесь его чтут и
любят так же, как Пушкина,
Лермонтова, Толстого. Всем
было понятно: памятник —
это объект не только матери�
альной, но и духовной куль�
туры, способный образным
языком говорить о народной
славе, чести и величии. Мэ�
рия в процессе благоустрой�
ства города изыскала средст�
ва для того, чтобы создать
монумент и установить его на
одном из центральных ре�
конструируемых перекрёст�
ков города.

Всё было сделано по непре�
ложным правилам. Сначала
объявили конкурс — на него
было представлено более де�
сяти проектов. Победил
скульптор из Петербурга Сер�

гей Прелат. Он представил
проект многофигурной ком�
позиции. Места для неё здесь
оказалось достаточно. Памят�
ник был выполнен в бронзе
Санкт�Петербургским цент�
ром монументального искус�
ства. Высота композиции —
2,5 метра. Тургенев представ�
лен сидящим в кресле. Перед
ним широко раскрытая кни�
га. За спиной — рабочий стол,
на котором выстроились тома
его произведений. Не забыта
и собачка Муму: примости�
лась на цоколе. Нравится или
не нравится кому�то этот па�
мятник, он достойно воссоз�
даёт образ писателя�класси�
ка, который живёт в сознании
народа. Памятник уже стал
городской достопримечатель�
ностью. Для многих горожан,
особенно молодых, эта скульп�
турная композиция служит
стимулом к знакомству с лич�
ностью Тургенева — художни�
ка и человека.

Между тем давно назрев�
ший вопрос о сооружении
памятника Тургеневу в Моск�
ве остаётся открытым. Каза�
лось бы, знаменательная дата
обязывает федеральные и го�
родские власти принять все
меры к осуществлению этого
проекта. Сама постановка во�
проса — быть или не быть в
столице памятнику светоча
русской литературы — кажет�
ся дикой.

М НОГО ЛЕТ шли раз�
говоры, что Москва в
долгу перед памятью

этого великого человека.
Мраморный бюст в неболь�
шом скверике перед Турге�
невской библиотекой в Боб�
ровом переулке — вот и вся
дань города великому писате�
лю. Да и этот бюст давно сле�
довало бы убрать под крышу:
под открытым небом мрамор
известкуется. Одно время над
проектом памятника работа�
ли скульптор Александр Кос�
тин и архитектор Александр
Асадов. Они задумали боль�
шую сложную композицию.
Для неё нужно было много
места. Предполагалось, что
этот памятник будет установ�
лен на Тургеневской площа�
ди, в начале Сретенского
бульвара. Но денег на осуще�

ствление проекта упорно не
выделялось. Сегодня эта пло�
щадка уже занята памятни�
ком инженеру В.Г. Шухову.

Восемь лет назад мы гово�
рили об этом с тогдашним
директором Тургеневской
библиотеки Татьяной Евге�
ньевной Коробкиной. Нашу
беседу, опубликованную в
«Правде», №1 за 2009 год,
можно сейчас читать в Ин�
тернете на различных сайтах:
достаточно набрать «Памят�
ник Тургеневу в Москве».
Понятно, общественность
озабочена отсутствием этого
проекта и хочет получить ка�
кие�то гарантии, что памят�
ник всё же будет. Сегодня
Т.Е. Коробкина — председа�
тель правления Тургеневско�
го общества. Разговор с ней
убеждает: идея памятника
по�прежнему актуальна.

Однако в федеральной
программе празднования
200�летия со дня рождения
И.С. Тургенева мероприятий
по открытию памятника не
планируется. Одна надежда,
что директор Государствен�
ного музея А.С. Пушкина
Е.А. Богатырёв, работая над

дополнениями к этой про�
грамме, внесёт туда пункт,
предусматривающий уста�
новку и открытие монумента.
Но это потребует дополни�
тельного финансирования. А
денег, как известно, всегда не
хватает. 

Скульптор А.Н. Бурганов
готов хоть сегодня устано�
вить памятник Тургеневу сво�
ей работы и за свои средства.
Но тут раздаётся целый хор
голосов: как это можно без
конкурса, без обсуждения об�
щественности, ведь такой па�
мятник ставится один раз и
на века. Между тем о прове�
дении конкурса ничего не из�
вестно.

Конечно, ещё есть время,
чтобы решить проблему, но
всё упирается опять�таки в
финансирование. А об этом и
речи нет. Более того, сущест�
вует циркуляр, в котором
указано, что ни в 2017�м, ни в
2018 году сооружение памят�
ников за бюджетный счёт
осуществляться не будет. Ещё
бы! Как уже сообщалось, 7
миллиардов рублей потратят
в столице на укладку гранит�
ной плитки. Стало быть, и те�
перь не найдётся средств,
чтобы отдать давнишний
долг памяти одной из перво�
степенных исторических
личностей?

Одно из приоритетных
мест будущих юбилейных
торжеств по праву принадле�
жит Москве. Она постоянно
оставалась в поле зрения Тур�
генева. Здесь был важный
центр литературной и обще�
ственной жизни, здесь жили
и творили его друзья — Т.Н.
Грановский, М.Г. Щепкин.
В.И. Боткин, братья Бакуни�
ны и Аксаковы. Здесь, в сто�
роне от столичного надзора,
его многократно издавали.
Здесь произнёс он свою заме�
чательную речь в честь от�
крытия памятника А.С. Пуш�
кину. Многократно бывая в
Первопрестольной, он запе�
чатлел в своих произведениях
картины старомосковского
быта, а серый дом с белыми
колоннами и антресолями на
Остоженке вошёл в историю
города как «дом Муму».

Этот дом в течение почти
десяти лет снимала Варвара

Петровна Тургенева — под
материнским кровом всегда
останавливался писатель,
приезжая в Москву. Несколь�
ко лет назад после долгих
ожиданий здесь открылся
Музей И.С. Тургенева как
один из филиалов Государст�
венного музея А.С. Пушки�
на. К юбилейной дате реше�
но вернуть зданию историче�
ский облик. Эта большая ра�
бота должна увеличить экс�
позицию более чем в два ра�
за, обустроить вместо шести
одиннадцать залов, восста�
новить деревянную лестни�
цу и антресоли, где когда�
то размещались комнаты
Тургенева.

Не останется без попече�
ния и территория, прилегаю�
щая к дому: флористы поста�
раются восстановить здесь
некогда существовавший сад,
где любил отдыхать Тургенев.
Для этого из Спасского�Лу�
товинова привезут саженцы
лип и клёнов, а из Буживаля
— любимые тургеневские
ясени. Когда�то у музейщи�
ков была надежда, что в их
распоряжение город передаст
и соседний дом, построен�

ный в начале минувшего ве�
ка, где разместятся фонды и
архивы, тогда и находящийся
рядом маленький сквер орга�
нично впишется в музейную
территорию. Но этот дом
продали частнику, а музею
передали только сквер, ока�
завшийся на отшибе. Сейчас
он выглядит весьма убого.
Его даже сквером не назо�
вёшь: просто озеленённая
дворовая территория, откры�
тая со стороны Остоженки.
Но именно с этим уголком
связаны большие ожидания.
Именно здесь планируется
воздвигнуть памятник Турге�
неву. Крупный монумент сю�
да не впишется: не хватит
пространства и простора. Ка�
мерность будущего сквера
определяет и характер памят�
ника. Может быть, всё же
есть смысл найти в центре го�
рода другое место? Ставят же
здесь гигантские памятники
царям и князьям!  Надо ли
доказывать. что Тургенев по
своему всемирному значе�
нию выше любых царей?

В СЕГО ДВА ГОДА оста�
ётся до знаменательно�
го события. Федераль�

ным и городским властям по�
ра всерьёз озаботиться суще�
ствующей проблемой и как
можно скорее объявить кон�
курс на лучший проект па�
мятника нашему великому
классику. Одним своим явле�
нием на площади столицы
этот монумент сделает боль�
ше, чем тысяча казённых ре�
чей о патриотизме. Он станет
настоящим посланием к на�
шим современникам. О сущ�
ности этого послания лучше
всего сказать словами самого
Тургенева — из речи, произ�
несённой на одном из вече�
ров, данных в честь открытия
памятника Александру Сер�
геевичу Пушкину в Москве:
«Сияй же, как он, благород�
ный медный лик, воздвигну�
тый в самом сердце древней
столицы, и гласи грядущим
поколениям о нашем праве
называться великим народом,
потому что среди этого наро�
да родился, в ряду других ве�
ликих, и такой человек!»

Лариса ЯГУНКОВА.

Через два года мы отметим большое событие в истори�
ческой и культурной жизни нашего народа. Исполнится 200
лет со дня рождения Ивана Сергеевича Тургенева, светоча
русской и мировой литературы.

Время
раболепных слуг

18 сентября россияне выбирали
новую Госдуму, но интерес к это�
му событию был небольшим.
«Это связано с восприятием пре�
зидента Владимира Путина,
диктующего курс и дома, и за ру�
бежом, объявляя важные реше�
ния без всякого публичного об�
суждения, что сводит на нет
значимость всех остальных ин�
ститутов власти», — пишет не�
мецкая газета «Франкфуртер
альгемайне».

«КАК ПОКАЗЫВАЮТ последние
кадровые изменения, на высо�

копоставленных должностях стано�
вится всё меньше людей, связанных с
Путиным общим прошлым, — про�
должает издание. — На место чинов�
ников, долгое время считавшихся не�
прикасаемыми, приходят подчинён�
ные, которые, согласно распростра�
нённой точке зрения, обязаны своей
карьерой исключительно Путину».
Многие из них — выходцы из спец�
служб. Следовательно, «глава государ�
ства всё реже будет слышать критику»,
— предрекает газета. 

Начало положила отставка в августе
2015 года Владимира Якунина, приятеля
Путина по дачному кооперативу «Озе�
ро», многолетнего главы РЖД. Следую�
щим высокопоставленным представите�

лем системы, вероятно, теряющим
должность, станет руководитель Следст�
венного комитета РФ Александр Баст�
рыкин. По сообщениям СМИ, он дол�
жен был уйти после думских выборов.

Но самое важное кадровое решение
Путин принял, поменяв главу своей ад�
министрации, занимающейся внешней
и внутренней политикой, а также регу�
лирующей доступ к президенту и тем са�
мым стоящей выше правительства, Гос�
думы и юстиции, пишет «Франкфуртер
альгемайне». Путин объявил по телеви�
дению, что экс�руководитель прези�
дентской администрации Сергей Ива�
нов станет спецуполномоченным по во�
просам окружающей среды и транспор�
та. Это не только смена поколений (пре�
емником 63�летнего Иванова стал 44�
летний Вайно), но и расставание компа�
ньонов, отмечает издание, напоминая,
что их карьеры начались в спецслужбах
и долго были тесно связаны.

«Вообще же, на многие должности
президент теперь ставит выходцев из
ФСО и ФСБ, — констатирует немецкая
газета. — К примеру, в конце июля та�
ким образом внезапно были заменены
три губернатора и руководитель Тамо�
женной службы». Губернаторами Туль�
ской, Калининградской и Ярославской
областей оказались бывшие телохрани�
тели Путина. Помимо личной лояльно�
сти, предположительно есть расчёт, что
новые главы субъектов будут действо�
вать более жёстко в случае роста соци�
альных протестов».

В заключение издание упоминает
компрометирующие публикации о ви�
це�премьере Игоре Шувалове. «Неясно
также, как «национальный лидер» ви�
дит свой четвёртый срок на посту пре�
зидента», — отмечается в статье.

Забытые
космические

корабли 
Дорогостоящая советская кос�

мическая программа развалилась,
и космические корабли «Буран» се�
годня рассыпаются на части в ог�
ромных ангарах на территории
космодрома Байконур, пишет не�
мецкий журнал «Шпигель». 

ТАК, для «Бурана 1.02» и его прото�
типа ОК�МТ — последних экземп�

ляров, оставшихся от советской косми�
ческой программы, — местом послед�
него пристанища был определён огром�
ный ангар из ржавеющего железа с об�
лупившейся краской в южноказахстан�
ской степи. Сегодня «российская мечта
о покорении космоса» видна, как отме�
чает издание, лишь наполовину: часть
корабля находится под толстым слоем
грязи и пыли. 

Сам ангар, по словам немецкого фо�
тографа Дитмара Эккеля, сделавшего
снимки «Бурана» в августе 2016 года,
имеет 70 метров в высоту и 135 метров в
длину и находится в довольно плачев�

ном состоянии. Как напоминает жур�
нал, такой же «Буран» под номером
1.01, располагавшийся в аналогичном
ангаре неподалёку, был засыпан при
обрушении крыши в 2002 году. Тот ко�
рабль был единственным шаттлом, со�
вершившим беспилотный полёт в кос�
мос в 1988�м. 

«В стенах дыры, окна разбиты», —
описывает Эккель состояние многих
зданий и ангаров на территории Бай�
конура. «Но самым ненадёжным вы�
глядит ангар с ракетой�носителем
«Энергия» для космических кораблей.
Там много гофрированного железа, и
при сильном ветре вся конструкция
может легко обрушиться», — уверен
фотограф. 

Возможно, бесславный конец ими�
джевого проекта, как предполагает
издание, и стал причиной того, что
доступ к останкам от «Буранов» огра�
ничен. «При осмотре создавалось
впечатление, будто рабочие оставили
всё как было, — рассказывает фото�
граф о своём посещении ангаров, в
которых оказалось немало различных
приборов сразу из нескольких исто�
рических эпох. — Мне кажется, пона�
чалу они думали, что скоро всё возоб�
новится, просто сейчас нехватка
средств». Однако после завершения
«холодной войны» российское руко�
водство оказалось не готово инвести�
ровать миллионы в космическую
программу. 

(Inopressa.ru).

Россия: взгляд со стороны

● Юные туристы из села Тимашево — победители летних соревнований по технике 
сплава на байдарках.

● Какой снимок лучше?

Пора отдать долг
● Памятник И.С. Тургеневу в г. Черкесске.


